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El Legislativo hará los ajustes legales, señala el consejero Baños 

Turnará el IFE al Congreso tema sobre cédula de identidad 
FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Domingo 23 de mayo de 2010, p. 13 

Tras un prolongado debate respecto a la elaboración y custodia de la cédula de identidad, el Instituto Federal 
Electoral (IFE) entregará la próxima semana al Congreso información técnica para que sean los diputados y 
senadores quienes definan los ajustes que hagan posible la expedición de dicho documento. El Poder Legislativo es 
el que tiene atribuciones para resolver este asunto y hacer los ajustes legales que se requieran, señaló el consejero 
Marco Antonio Baños. El análisis y eventual resolución en el Congreso se configuran como una tercera vía, luego 
de que la Secretaría de Gobernación y el IFE no alcanzaron acuerdos para definir la paternidad y operación del 
documento de identidad. Por un lado, Gobernación se propone expedir una cédula única –para ello emitió 
convocatorias y procesos de licitación–, mientras el IFE advirtió que en tal escenario se mermaría la actualización 
del padrón electoral, ya que los ciudadanos no tendrían la misma motivación para mantener vigente su credencial 
para votar. 

La expedición de la cédula de identidad es una obligación antigua del Estado, y en el acuerdo para la seguridad 
firmado hace casi dos años, Gobernación se fijó un plazo de tres para entregar a los ciudadanos ese documento, 
para lo que solicitó presupuesto y empezó los trámites para contratar el soporte técnico. No obstante, el IFE 
defendió el resguardo del padrón (el más completo en el país respecto a información personal de ciudadanos) y 
ahora realiza un amplio compendio de datos técnicos y operativos que entregará al Congreso a más tardar en dos 
semanas. Baños señaló que están por concluir el documento que será discutido con los miembros del Consejo 
General del IFE (consejeros y representantes del Poder Legislativo), a fin de presentarlo a las cámaras de 
Diputados y Senadores, además de analizar con Gobernación la forma en que se dará cauce a la cédula de 
identidad y su correlación con la credencial para votar. Evidentemente, nuestra idea es impulsar que las cámaras 
hagan los ajustes legales correspondientes y determinen lo que en derecho proceda. No nos gustaría arribar a la 
modalidad del convenio (entre IFE y Gobernación), porque eso finalmente deja una decisión intermedia respecto a 
la expedición de la cédula y de la vigencia de la credencial de elector, señaló. 

–Pasarán el balón a la cancha del Poder Legislativo? 

–Sí, claro. Recuerden que ellos nos exhortaron para que no firmáramos ningún convenio, lo que quiere decir que 
pretenden hacer los ajustes legales. Nosotros les proporcionaremos la información técnica. 

–Entonces, ¿el destino de la cédula tendrá como antecedente una decisión política, debido a la integración de las 
cámaras? 

–No, porque el Legislativo tiene bajo su responsabilidad la emisión de leyes, las cuales son siempre expresión de 
consensos entre los grupos parlamentarios. 

–¿El IFE se está lavando las manos en este asunto? 
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–No, porque no tiene atribuciones legales para la expedición de la mica; es la Secretaría de Gobernación la que las 
tiene, pero ello lastima el trabajo de actualización del padrón electoral. Esa fue la causa por la que manifestamos 
nuestra preocupación, y es por ello que estamos pidiendo la intervención de las cámaras. 

Retira el IFE 500 impactos de dos espots 
FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Domingo 23 de mayo de 2010, p. 14 

El gobierno federal dejará de transmitir unos 500 impactos al día en radio y televisión, correspondientes a dos 
espots impugnados por el PRI y retirados, como medida precautoria, por orden del Instituto Federal Electoral 
(IFE). Los mensajes eran transmitidos en 13 de los 15 estados con procesos electorales y su contenido (difusión de 
obra pública) fue impugnado por el PRI al considerar que violentaban la norma. En seguida, el IFE ordenó el 
retiro de los mismos, hecho que se consumó durante miércoles y jueves de la semana reciente. 

El asunto no concluye ahí, pues el gobierno federal, mediante la Secretaría de Gobernación, ha dicho que intentará 
revertir la medida, por los mecanismos de defensa legales, porque considera que los mensajes en cuestión están en 
los supuestos que permite la Constitución y las normas electorales. 

El PRI argumentó que la difusión de obra pública (respecto a hospitales) y los anuncios en torno a la generación 
de empleos, con la construcción de puentes en Michoacán, constituyen mensajes que transgreden el artículo 41 de 
la Constitución Política, fracción tercera, apartado C, que prohíbe difundir logros de gobierno donde hay procesos 
electorales, locales o federales. 

El IFE estará muy atento 

El consejero Marco Antonio Baños, presidente de la Comisión de Quejas y Denuncias del IFE, dijo que verificaron 
con la dirección ejecutiva de Prerrogativas –que monitorea los espots– y se confirmó que tales mensajes del 
Ejecutivo fueron transmitidos en 13 de las 15 entidades con procesos electorales en curso. Por eso ordenamos que 
se retiraran del aire. Baños dijo que, pese a este antecedente, no se vislumbra alguna tendencia gubernamental 
que indique la intención deliberada de introducir, veladamente, publicidad gubernamental para favorecer al PAN, 
por ejemplo. 

“No me atrevería a decir que esto sea una tendencia; si alguno de los gobiernos –federal o locales– transmite algún 
promocional que difunda logros de gobierno, nosotros actuaremos de inmediato y tomaremos las medidas 
preventivas (ordenar el retiro de los mensajes). Supongo que quedará muy claro a los gobiernos que el IFE estará 
muy atento con estas cuestiones”, aseveró. Precisó que, al momento en que la comisión a su cargo tomó la 
decisión, estaban siendo transmitidos diariamente alrededor de 500 impactos, distribuidos en los 13 estados de 
referencia, mediante diversas frecuencias de radio y canales de televisión. 
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Bloquear a hackers, primera acción del comité: Camilo Valenzuela 

En Veracruz y Guerrero, consulta sobre el mandato de 
Calderón 

Crear conciencia sobre el despeñadero a que nos lleva, el objetivo 

JESÚS LASTRA, SERGIO OCAMPO Y MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Domingo 23 de mayo de 2010, p. 15 

El Comité Civil Nacional para la Revocación de Mandato de Felipe Calderón empezó con el bloqueo a un grupo de 
hackers, cuya misión es acallar a los mexicanos que expresan en Internet su opinión y visión sobre el régimen 
panista, dijo Camilo Valenzuela Fierro, presidente del Consejo Nacional del PRD y líder de la Red de Izquierda 
Revolucionaria. 

El dirigente asistió a la instalación de una docena de mesas receptoras de votos sobre el mandato de Calderón, 
instaladas en el parque municipal de Coatzacoalcos, Veracruz. Dijo que la jornada nacional busca sacudir el ánimo 
de la mayoría y crear conciencia sobre la entrada de México a un despeñadero bajo la conducción de una elite 
insensible a los problemas prevalecientes. 

Informó que ya se repartieron más de 4 millones de papeletas, y seis de cada 10 mexicanos responden con 
entusiasmo a la convocatoria cívica, cuya segunda fase tendrá lugar el próximo 30 de junio, con la recolección de 
firmas en domicilios, iglesias y centros de trabajo de todo el país, con el propósito de respaldar la iniciativa de un 
grupo de juristas para someter a juicio político y destituir a Calderón antes de que sobrevengan los desastres 
económico y social, refirió. 

En Acapulco, Iguala, Tlapa, Ometepec, Taxco, Ciudad Altamirano y Chilpancingo –principales ciudades de las 
siete regiones de Guerrero–, desde ayer a las nueve de la mañana se instalaron las primeras mesas receptoras, y 
las que faltan se habilitarán este domingo y mañana, informó a su vez Valentino Durán, dirigente de la 
coordinadora de bases perredistas en la capital guerrerense. 

En Querétaro se instalaron cuatro mesas y este domingo se colocarán 23 más en nueve de los 18 municipios de la 
entidad, durante la consulta promovida por la Unidad Felipe Carrillo Puerto, la Casa del Movimiento de López 
Obrador y los movimientos nacionales por la Esperanza y por la Construcción de la Nueva Sociedad. 
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Lograr que el próximo gobierno sea de 4 años, entre las tareas de Dia 

Formalizan PRD, PT y Convergencia alianza para vencer al PRI 
en Edomex 
ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 23 de mayo de 2010, p. 28 

Toluca, Mex., 22 de mayo. El PRD, el Partido del Trabajo (PT) y Convergencia integraron formalmente en esta 
entidad la alianza Diálogos por la Reconstrucción de México (Dia) para enfrentar los comicios de 2011, cuando 
estará en juego la gubernatura del estado. La meta de la alianza será acabar con la hegemonía que durante décadas 
ha mantenido el PRI en la entidad y frustrar las aspiraciones presidenciales del gobernador Enrique Peña Nieto, 
dijeron los organizadores. Los dirigentes nacionales del PRD, Jesús Ortega Martínez, y Convergencia, Luis 
Walton, además del diputado del PT, Óscar González Yáñez, expresaron su inconformidad por el presunto uso 
indebido de recursos públicos de la administración mexiquense en apoyo a tareas electorales de aspirantes del PRI 
en otras entidades. 

Definieron que otra tarea primordial del Dia será reformar la Constitución Política del estado para que el próximo 
periodo de gobierno estatal sea de 2011 a 2015; es decir, una gestión de sólo cuatro años, para que se empate la 
elección subsiguiente con los comicios intermedios subsecuentes. En esos cuatro años, sostuvieron, se deberá 
terminar con el analfabetismo, la desnutrición infantil y evitar muertes por cáncer de mama. Ortega Martínez dijo 
que la construcción de este frente servirá para poner en su lugar a Enrique Peña Nieto, de romperle las 
expectativas de ser candidato a la Presidencia de la República. No podemos dejar que la frivolidad se instale como 
forma de gobierno en el país, dijo. 

Desde aquí, en el estado de México, debemos cambiar el destino del país, secundó Manuel Camacho Solís, 
coordinador nacional del Dia. Con esta unidad de la izquierda habrá crecimiento importantísimo en el estado de 
México, y con la creación del Dia se demuestra la responsabilidad política de estos tres partidos. Luis Sánchez 
Jiménez, dirigente del PRD mexiquense, dijo que en la entidad se utiliza a las instituciones de procuración de 
justicia para sancionar con penas de cadena perpetua a los líderes del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra y, 
por el otro lado, sin ápice de vergüenza, se declara que la pequeña Paulette Gebara se accidentó. Durante el acto, al 
que acudieron presidentes municipales, diputados locales y federales, así como integrantes de las dirigencias 
nacionales y estatales de PRD, PT y Convergencia, se presentó un análisis electoral que demuestra que una victoria 
de la oposición al PRI es viable en el estado de México. 

El análisis indica que desde 2000, la suma de votos de los tres partidos en la entidad los hace competitivos frente 
al PRI y se observa que en cada elección se eleva el número y porcentaje de votos obtenidos, hasta 2006, cuando 
por primera vez tuvieron más sufragios que el PRI y sus aliados. Camacho Solís afirmó que la responsabilidad que 
tienen es fundamental para el futuro del país, y recalcó que sólo unidos los tres partidos podrán acabar con la 
hegemonía del tricolor. 

 



 
DOMINGO 23 DE MAYO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
5 

Yucatán: hermana de Araujo también será alcaldesa 
LUIS A. BOFFIL, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Domingo 23 de mayo de 2010, p. 28 

Mérida, Yuc., 22 de mayo. El efecto que el 16 de mayo puso fin a una hegemonía de 20 años de gobiernos panistas 
en Mérida no sólo hizo triunfar a la priísta Angélica Araujo Lara como alcaldesa de la capital yucateca, sino 
también a su hermana Liliana, quien será la segunda mujer que gobernará Tekantó, localidad maya marginada, 
donde predomina el machismo. Angélica y Liliana provienen de una familia humilde del municipio maya de 
Tixkokob –ubicado a 30 kilómetros de Mérida– y son la mayor y la menor de cuatro hermanos. La virtual 
alcaldesa de Mérida es arquitecta de profesión; la edil de Tekantó es maestra de primaria. Liliana mostró 
inclinación por el liderazgo cuando fue electa dirigente en la escuela secundaria. En 2007 fue nombrada secretaria 
del ayuntamiento de Tekantó. Las dos son alcaldesas electas y rendirán protesta el primero de julio, al igual que 
los otros 105 ediles rurales y los 25 diputados locales. 

 

 

NL: critica AN apoyo del gobierno al priísmo 
DAVID CARRIZALES, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Domingo 23 de mayo de 2010, p. 28 

Monterrey, NL. Militantes panistas encabezados por su dirigente municipal, Luis Alberto García Lozano, 
recriminaron al gobernador Rodrigo Medina de la Cruz que avalara el envío –el pasado 11 de mayo– de dos 
autobuses y 14 automóviles en apoyo al candidato del PRI a la gubernatura de Zacatecas, Miguel Alonso Reyes. El 
mandatario niega cualquier implicación, pero los inconformes le atribuyeron la presunta desviación de recursos a 
campañas electorales de otras entidades en detrimento de las prioridades de los nuevoleoneses. 

 

Ebrard: esencial acabar cacicazgos en estados 
MARTÍN HERNÁNDEZ, LA JORNADA DE ORIENTE 
Periódico La Jornada 
Domingo 23 de mayo de 2010, p. 28 

Puebla, Pue. El jefe de gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, instó a dejar de lado las 
diferencias entre el PAN y el PRD en entidades donde sea más importante acabar con los cacicazgos del PRI, al 
intervenir por segundo día en las actividades del candidato a la gubernatura de la coalición Compromiso por 
Puebla, el panista Rafael Moreno Valle Rosas, allegado a la lideresa vitalicia del magisterio, Elba Esther Gordillo. 
Sobre su eventual candidatura presidencial en 2012 dijo que de momento no piensa en ella, pero es una aspiración 
por todos conocida. 
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Peña Nieto defiende su derecho de asistir a mitin de Alonso Reyes 

Confían priístas en recuperar Zacatecas 
 
ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 23 de mayo de 2010, p. 28 

Zacatecas, Zac., 22 de mayo. Frente al palacio de gobierno que el PRD le arrebató en 1998, el priísmo mostró hoy 
su músculo político con un mitin que encabezó su candidato a la gubernatura, Miguel Alonso Reyes, al que 
asistieron más de 10 mil simpatizantes. Con un acto que ni el PRD ha logrado en la actual campaña electoral, miles 
de personas vestidas con camisetas blancas fueron concentradas desde temprano por los coordinadores del PRI en 
la explanada del Ferrocarril, a unos tres kilómetros de la plaza de armas, y desde ahí marcharon hasta el zócalo. 

Los priístas se dijeron convencidos de que van a recuperar la gubernatura con Alonso Reyes, un hombre que 
durante casi 12 años fue, paradójicamente, funcionario de las administraciones de Ricardo Monreal y Amalia 
García Medina, perredismo del que renunció recientemente para reconvertirse al priísmo. Las mujeres, más que 
interés por el acto político, buscaban acercarse a los invitados al acto, el gobernador del estado de México, Enrique 
Peña Nieto, y la actriz Angélica Rivera, para tomarse la foto con ellos. 

Peña Nieto defendió su derecho a participar en las campañas de sus correligionarios, en horas y días no hábiles: 
“Estoy aquí en el ejercicio de un derecho político y acudo a esta plaza, a este encuentro con todos ustedes, en mi 
calidad de militante orgullosamente priísta. Centenares de mujeres lo interrumpieron con gritos de “¡Peña Nieto, 
Presidente!. 

Alonso Reyes, candidato de la coalición Primero Zacatecas –PRI, Partido Verde y Partido Nueva Alianza–, 
agradeció a la presencia de su amigo Peña Nieto, con quien comparto una visión de país y un compromiso por el 
servicio publico, moderno y eficiente. Luego, ante un auditorio integrado fundamentalmente por mujeres, cumplió 
con el desglose de promesas, entre las cuales se comprometió a crear un sistema estatal de guarderías de acceso 
gratuito para mujeres trabajadoras de escasos recursos económicos. 

A pesar de que Amalia García ha gobernado con la bandera del gobierno para las mujeres, el ahora abanderado del 
PRI afirmó que de ganar la elección del 4 de julio, como nunca antes las mujeres tendrán oportunidades de 
desarrollo económico, de proyección social y política. 
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Se renueva el Consejo Nacional panista; la corriente del Presidente, sin mayoría absoluta 

AN, con fuerza para ganar, pero debe superar rencillas: 
Calderón 

DF, próxima ciudad azul: Obdulio Ávila 

GEORGINA SALDIERNA Y ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Domingo 23 de mayo de 2010, p. 5 

De cara a las elecciones de julio próximo y con miras a los comicios de 2012, el presidente Felipe Calderón dijo 
ayer que el Partido Acción Nacional (PAN) tiene la fuerza para vencer a sus adversarios, pero debe dejar atrás 
divisiones, rencillas y disputas por los puestos políticos. 

Hay que reorganizar nuestras filas y unirnos para la gran misión de seguir sirviendo a México desde el gobierno, 
agregó el titular del Ejecutivo al participar en la inauguración de la 21 asamblea nacional ordinaria del PAN, en la 
cual se renovó el Consejo Nacional, órgano facultado para elegir al presidente del blanquiazul. 

Sin mencionar al ex dirigente Manuel Espino –principal adversario y crítico del calderonismo–, el Presidente 
añadió que es hora de que el panismo despierte y vuelva a unirse como una sola fuerza; que demos la espalda a 
quienes pretendan dividirnos; que nos unamos más que nunca y vayamos por lo que es nuestro: el apoyo de los 
ciudadanos. 

Tras la derrota electoral del 2009 y las bajas expectativas de triunfo que tiene su partido en los comicios de julio 
próximo, pidió a la militancia ir casa por casa, puerta por puerta, para difundir las acciones del gobierno y hacer 
ver al PAN como el partido que, a diferencia de otros, ha sabido enfrentar grandes desafíos y sacar adelante al país 
a pesar de la adversidad. 

Calderón enumeró las reformas aprobadas durante su gestión, como la de transparencia. En esta parte de su 
discurso sugirió a los más de 10 mil asistentes a la asamblea que en cada uno de sus estados exijan que se abran las 
cuentas públicas, porque la ley obliga a la transparencia y no se vale que el dinero público se emplee para 
propósitos distintos a los que está destinado. ¡Abran ustedes la puerta de la transparencia, que nosotros ya la 
hemos abierto a nivel federal! 

Metido de lleno en la batalla por mantener al blanquiazul en el gobierno federal, aseguró que Acción Nacional es 
la mejor opción. Por eso –dijo a sus correligionarios–, basta de ser un partido en constante acoso... basta de ser 
ciudadanos acosados. Vamos adelante y demostremos lo que somos y lo que queremos. Que la gente nos seguirá 
nuevamente, como ya nos ha seguido. 

En un salón del Centro Bancomer, ubicado en la zona de Santa Fe, recordó que en 2006 el PAN estaba en tercer 
lugar en las preferencias electorales, pero pudo remontar la adversidad y ganar la Presidencia. 
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La asamblea nacional panista contó con la presencia de los candidatos a las gubernaturas en disputa, incluidos 
algunos de los postulados en alianza, como Mario López Valdez, de Sinaloa, y Xóchitl Gálvez, de Hidalgo. 

Participaron los mandatarios de Jalisco, Emilio González Márquez; Guanajuato, Juan Manuel Oliva; Tlaxcala, 
Héctor Ortiz; Sonora, Guillermo Padrés, y Morelos, Marco Adame. En contrapartida, el ex presidente Vicente Fox 
Quesada y su esposa Marta Sahagún no concurrieron. 

La reunión se inició con la intervención optimista de Obdulio Ávila, dirigente del PAN en el Distrito Federal, quien 
dio la bienvenida a los asambleístas “a la próxima ciudad azul del país: la ciudad de México”, que ha sido bastión 
perredista. 

En un tono triunfalista similar, el dirigente nacional del blanquiazul, César Nava, aseguró que con los mejores 
candidatos y en unidad, 2010 será recordado como el año en que el PAN regresó al camino de la victoria, puso 
freno al retorno del autoritarismo e inició el camino a la victoria en 2012. 

Pese a que los resultados electorales fueron adversos para el panismo en las recientes elecciones de Yucatán, 
insistió en el triunfo de su candidata a la alcaldía de Mérida, Beatriz Zavala, y agregó que lo defenderán por la vía 
pacífica y legal. No descansaremos hasta ver reparada esa burla que pretende pisotear la voluntad de los 
meridanos. 

Por lo que se refiere a los comicios de julio, Nava manifestó que se convertirán en plebiscito entre el México del 
pasado y el del futuro; entre el flujo democrático que no acaba de nacer y la semilla autoritaria que no acaba de 
morir, en alusión al eventual triunfo priísta. A poco más de 40 días de las elecciones, añadió que el 4 de julio su 
partido estará celebrando por partida doble los triunfos electorales y el regreso al camino de la victoria. 

Santiago Creel queda en tercer lugar en la lista de los 150 más votados 

Partidarios de Espino despliegan pancartas en que reprochan derrotas 

Georgina Saldierna y Andrea Becerril 

En la renovación del Consejo Nacional panista, la corriente de Felipe Calderón logró anoche mantener la mayoría, 
pero no absoluta, ya que al mismo tiempo quedaron incluidos en ese órgano de dirección representantes de otros 
liderazgos, como el senador Santiago Creel Miranda, quien se ubicó en tercer lugar en la lista de los 150 consejeros 
más votados. 

El titular del Ejecutivo logró colar al consejo del Partido Acción Nacional (PAN) a los secretarios de la Función 
Pública, Salvador Vega Casillas; de Medio Ambiente, Rafael Elvira Quesada; de Economía, Gerardo Ruiz Mateos, y 
de la Reforma Agraria, Abelardo Escobar, así como a su vocero, Maximiliano Cortázar. Su esposa, Margarita 
Zavala, y la jefa de la oficina de la Presidencia, Patricia Flores, ya estaban incluidas en la otra lista de 150 
candidatos a consejeros que sólo requerían ser ratificados por los más de 10 mil delegados a la 21 asamblea 
nacional ordinaria del blanquiazul. Al concluir el encuentro, luego de ocho horas de sesionar, el dirigente 
nacional, César Nava, sostuvo que no hubo vetos, sino votos, por lo cual se logró un organismo incluyente. 
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El secretario general, José González Morfin, sostuvo que se trata de un Consejo Nacional equilibrado. El 
vicecoordinador de los diputados federales del PAN, Carlos Alberto Pérez Cuevas, sostuvo que aunque muchos 
consejeros son afines al presidente Felipe Calderón, se logró una apertura tremenda. El largo proceso para votar 
en cédula y contabilizar los sufragios –que llevó cinco horas–, aunado al desánimo de la militancia, motivó que al 
final de la asamblea sólo unos cuantos consejeros rindieran protesta ante un auditorio prácticamente vacío, 
porque la mayoría de los delegados se retiró luego de sufragar. 

Antes de la votación circularon 10 listas entre los delegados. Dos de ellas eran promovidas por Los Pinos y el 
Comité Ejecutivo Nacional (CEN). Otras por los gobernadores, los diputados federales, los senadores, los jefes 
partidistas estatales. De lo anterior resultó un listado final en el que fueron incluidos 23 de los 25 diputados 
propuestos, así como buen número de militantes de la ultraderecha, entre ellos Jorge Ocejo, Elía Hernández, 
Fernando Rodríguez y los hermanos Jorge y Juan Carlos Espina, así como el titular de la Comisión Nacional del 
Agua, José Luis Luege Tamargo. 

Además de Creel, ingresaron al consejo los senadores Alejandro González Alcocer, Luis Alberto Villarreal, Emma 
Larios, Alonso Díaz Caneja, Adriana González Carrillo. La 21 asamblea nacional ordinaria del PAN se inició con el 
ritmo de una batucada y en medio de la pugna entre los grupos que pretendían ganar la mayoría de los 300 
consejeros en disputa y, con ello, el control del partido. 

Sin la efervescencia de hace tres años, cuando el ex dirigente Manuel Espino fue abucheado por un sector afín a 
Calderón, en esta ocasión el encono no se hizo visible, aunque estuvo presente. 

Simpatizantes de Espino lo recibieron con carteles que promocionaban su libro Volver a empezar y pancartas con 
la leyenda Yo ya estoy cansado de perder, ¿y tú?, en clara referencia a la debacle electoral que ha sufrido el 
blanquiazul desde 2009, bajo la dirección de Germán Martínez y César Nava. 

Cobijado por sus seguidores, el duranguense se dio tiempo para dialogar con la prensa y reiterar que se requiere 
un consejo equilibrado, desligado del gobierno y el Presidente. Tratándose del gobierno somos afines al gobierno, 
pero tratándose del partido no debe haber afinidades a personas. Yo quiero un Consejo Nacional de panistas 
comprometidos con México, y no un consejo alineado a liderazgos, así sea el Presidente de México, abundó por la 
mañana. 

Aunque no fue incluido en la lista de candidatos a consejeros, Javier Corral asistió a la asamblea y denunció que 
Nava no cumplió su palabra de integrarlo al consejo, como había ofrecido. 

Agregó que un grupo del CEN cercano a Calderón le cerró el paso al órgano de gobierno y Nava ya no quiso 
insistir. Dejó que la presión corriera en mi contra, subrayó. Atribuyó la oposición a su candidatura a que se trata 
de una voz discrepante cuando las cosas se apartan del bien público, y eso el calderonismo no lo quiere. 

Ellos quieren incondicionales, enfatizó, mientras llegaban los más de 10 mil delegados que en las muchas horas de 
espera vieron de manera recurrente en pantallas de televisión, los promocionales electorales de los candidatos a 
las 12 gubernaturas en pugna. 
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Oradores en la asamblea nacional ordinaria panista homenajean al abogado desaparecido 

Junto a Fernández de Cevallos vamos a pelear muchas batallas 
más: Calderón 
ANDREA BECERRIL Y GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Domingo 23 de mayo de 2010, p. 6 

La asamblea nacional panista formuló un amplio reconocimiento a Diego Fernández de Cevallos. Todos los 
oradores expresaron pesar por su desaparición y el presidente Felipe Calderón le envió un mensaje desde el 
presídium: Vamos a pelear juntos muchas batallas más. 

El mandatario también mandó un abrazo fuerte al político y litigante panista desaparecido de su rancho en 
Querétaro el viernes 14, pidió un aplauso para él y repitió: Desde aquí le digo: Diego, estamos contigo. 

Frente a unos 12 mil delegados de su partido, Calderón aprovechó para defender otra vez su estrategia contra la 
inseguridad y el crimen organizado y para exigir a los gobiernos estatales y municipales que construyan cuerpos 
policiacos fuertes, profesionales y honestos porque las fuerzas federales no pueden estar para siempre en las 
entidades. 

Recalcó que sin titubeos envió a los estados agentes federales mejor entrenados, equipados y armados, recién 
reclutados entre jóvenes que creen en la patria, así como soldados y marinos, pero esa medida sólo puede ser 
temporal, mientras alcaldes y gobernadores reconstruyen sus procuradurías y cuerpos policiacos. 

Hay que recordar que esa presencia y esa fuerza federal no puede ser para siempre y no puede estar en todas 
partes. No puede llegar al extremo, como hemos tenido que hacerlo, de hasta sustituir a policías municipales, 
porque esa no es nuestra tarea. 

Demandó a los panistas presentes –entre los que se encontraban delegados, dirigentes estatales y candidatos a 
puestos de elección popular– que exijan a los gobiernos locales y municipales que también hagan la tarea y 
reconstruyan sus corporaciones policiacas. 

Advirtió que, contra lo que algunos ilusos piensan, la estrategia en materia de seguridad pública no se limita a 
combatir al narcotráfico, sino a todos los criminales, quienes, en caso de no ser frenados, con más virulencia 
insistirán en apoderarse de la gente, intimidar, extorsionar, secuestrar a personas inocentes y trabajadoras que 
hacen la mejor parte de México. 

Ligó el tema con el caso de Fernández de Cevallos. Nuestros pensamientos y nuestro corazón están con alguien 
que ha sabido ser compañero, amigo, candidato y militante, ciudadano: nuestro querido Diego, ese gran panista de 
varias generaciones. Hizo un recuento de su relación con el ex candidato presidencial. Estuve con él en las buenas 
y en las malas, y por supuesto que he tenido profundas y amplísimas coincidencias y también diferencias con él, 
afirmó en tono vehemente. Peleamos mil batallas y con esa certeza de la memoria que me viene hoy, les puedo 
asegurar, panistas, que vamos a pelear juntos muchas, muchas batallas más. 
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En el auditorio del Centro Bancomer, el Presidente se dirigió nuevamente al político blanquiazul, quien, se 
presume, está en manos de secuestradores: Te mando un abrazo, Diego, un abrazo fuerte, no sólo a nombre de los 
panistas que están aquí, sino de millones y millones de mexicanos que piden por ti, que saben lo que vales y están 
pendientes junto con nosotros para darte un abrazo a tu regreso, que todos anhelamos. Y estamos contigo. 
Algunos gritos de Diego, Diego, se escucharon en el recinto, particularmente de la delegación de Querétaro. El 
dirigente nacional del PAN, César Nava, mencionó también al polémico Fernández de Cevallos. 

Aseveró que su ausencia los sume en la preocupación y la tristeza, al igual que el caso de la secretaria del 
ayuntamiento de Uruapan, Michoacán, Maribel Martínez, secuestrada desde hace dos años, y el asesinato reciente 
del precandidato al gobierno municipal de Valle Hermoso, Tamaulipas, José Mario Guajardo. Nava resaltó que 
esperan el regreso de Fernández de Cevallos, quien ha sido nuestro compañero y maestro. 

La gran mayoría de la cúpula panista se dirigió en los mismos términos. En entrevista, Luis H. Álvarez, ex 
dirigente de Acción Nacional, pidió a quienes capturaron al llamado Jefe Diego tener cabal conciencia de la 
villanía que están tratando de cometer. 

 
 
 
 

Alarmante desigualdad en derechos de las mujeres 
FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Domingo 23 de mayo de 2010, p. 13 

Alejandro Luna Ramos, magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación , reconoció que en 
México existe una patente y alarmante desigualdad respecto al efectivo ejercicio de los derechos político-
electorales de las mujeres. 

Nunca ha habido una presidenta en México; peor aún, en 1988 se registró la primera candidatura de una mujer 
para ese cargo y, desde entonces, ninguna aspirante ha quedado dentro de los tres primeros lugares. 

Por ello –dijo–, los juzgadores electorales debemos realizar las acciones efectivas tomando en cuenta el marco 
jurídico nacional e internacional. 

Durante el congreso de filosofía y derecho realizado en España, el magistrado dijo que en esta materia la 
desigualdad en el acceso a cargos públicos entre mujeres y hombres es abrumadora. 
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No quisieron perjudicar la relación económica que hay con la comunidad judeo-libanesa, afirman 

Exigen diputados juicio político contra Bazbaz y Peña Nieto por 
impunidad en el caso Paulette 
ISRAEL DÁVILA Y ALFREDO VALADEZ 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Domingo 23 de mayo de 2010, p. 27 

Diputados locales y federales de los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT), y de 
Convergencia, anunciaron que promoverán solicitudes de juicio político contra el procurador del estado de 
México, Alberto Bazbaz Sacal, y el gobernador Enrique Peña Nieto, ante la impunidad con que actuaron en el caso 
de la muerte de Paulette Gebara Farah. Óscar González Yáñez, diputado federal del PT, dijo que existe una claro 
tráfico de influencias que impidió que el Ministerio Público resolviera este caso con apego a derecho, pues la 
determinación de declarar que la muerte de la menor se debió a un accidente, fue resultado de una valoración 
política, para no perjudicar la relación que existe entre el gobernador y la comunidad judeo-libanesa. Este asunto 
no lo podemos dejar pasar. El procurador admitió que cometió errores y no renunció, porque no tiene principios; 
lo que les interesó por sobre todo fue que no se rompiera esa canal de dinero que llega desde esta comunidad de 
poder económico, apuntó. 

La solicitud para enjuiciar al procurador Alberto Bazbaz por las violaciones legales en incurrió será presentada el 
jueves ante la Comisión Permanente del Congreso local, dijo Luis Sánchez, dirigente estatal del PRD. Días más 
tarde se hará lo propio en San Lázaro, pero contra el gobernador Peña Nieto, aclaró González Yáñez. Ambas 
solicitudes son respaldadas por la dirigencias nacionales, dijo Jesús Ortega, dirigente nacional perredista, quien 
añadió que en este caso el procurador demostró que el Ministerio Público no es un ente autónomo, sino un 
empleado a las órdenes del gobernador. 

El caso desgastó a la PGJEM 

Durante una gira por Zacatecas, Peña Nieto defendió la resolución que la Procuraduría General de Justicia del 
Estado de México (PGJEM) emitió respecto a la muerte de Paulette Gebara Farah, y justificó la actuación del 
procurador Bazbaz Sacal. Inicialmente intentó eludir las interrogantes de los reporteros, pero después sostuvo: 
Fui informado en todo momento de las actuaciones que la procuraduría estaba teniendo y creo que las 
determinaciones tomadas... han sido claramente expresadas el día de ayer (viernes) a las conclusiones y 
definiciones. 

Ante la insistencia de la posible renuncia de Bazbaz Sacal, el gobernador dijo: Creo que la impartición de justicia, 
que corresponde a la procuraduría, no puede obedecer a aclamaciones populares ni a pronunciamientos políticos; 
debe responder solamente a la legalidad y al aporte de pruebas que den soporte y sustento a la determinación de la 
procuraduría de la entidad. 

Para su gobierno, agregó, lo importante es haber actuado con estricto apego a la legalidad, con gran sentido de 
responsabilidad y sentido de justicia, la resolución dada a conocer por Alberto Bazbaz tiene su respaldo, aun y con 
el reconocimiento, admitió, de que eso ha merecido desgaste a la procuraduría. 
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Repudio a la ley Arizona; no somos migrantes en nuestro continente 

Ley indígena debe ser base de constitución para el DF: Sederec 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
Domingo 23 de mayo de 2010, p. 30 

La ley sobre derechos de los pueblos indígenas y originarios del Distrito Federal que apruebe la Asamblea 
Legislativa (ALDF) en el periodo ordinario de septiembre deberá ser la base de una eventual constitución para la 
entidad que reconozca su carácter pluricultural, afirmó la secretaria de Desarrollo Rural y Equidad para las 
Comunidades del gobierno capitalino (Sederec), María Rosa Márquez Cabrera, al concluir ayer los trabajos del 
Encuentro de Pueblos Indígenas, Originarios y Afrodescendientes de América Latina y el Caribe. La diputada local 
del PRD y secretaria de la Comisión de Gobierno en el órgano legislativo, Aleida Alavez Ruiz, aseveró que a partir 
del proceso de consulta pública para la elaboración de la iniciativa, el DF contará con una ley de vanguardia. 

En la ciudad de México tenemos una tarea impostergable, afirmó Alavez al dar la bienvenida a los integrantes del 
encuentro que trasladó la última mesa, Alcances legislativos y derechos individuales y colectivos, al salón de 
plenos de la ALDF. Por la noche, en la declaración México-Tenochtitlán con lo que se dio por concluido este foro, 
como parte de los resolutivos se incluyó una declaración de repudio a la ley Arizona, por su carácter fascista y 
discriminatorio, los pueblos indígenas no somos inmigrantes en nuestro propio continente, así como a los 
asesinatos de luchadores indígenas, defensores de derechos humanos y periodistas. En particular se exige justicia 
por los crímenes contra de la activista Alberta Cariño, el finlandés Jyri Antero Jaakkola, y el dirigente triqui 
Timoteo Alejandro Ramírez y su esposa Cleriberta Castro. 

 

El despertar 

Diego y la transición 

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI 

Cuando los panistas dicen que Diego ha sido factor clave en la transición, están diciendo la verdad, pero deberían 
añadir que lo ha sido para impedirla. Resultó un abogado excelente para su partido, lo enganchó el proyecto 
personal de Carlos Salinas a cambio de que el PAN tuviera las mayores ganancias políticas en toda su historia y de 
que algunos panistas –Diego el más destacado– hicieran fortuna gracias a un cínico e impune tráfico de 
influencias. Extraordinario polemista, se inclinó por la codicia y no por la ambición política. Se dejó caer 
ignominiosamente en la elección de 1994. El PAN ganó espacios políticos, pero perdió su alma, porque era el 
partido conservador moderado de la gente decente que durante 50 años proclamó su fidelidad a la democracia. 
Cuando cerraron los ojos frente a los fraudes y abusos del PRI, primero contra Cárdenas y el PRD, y después 
contra AMLO, se les rompió el resorte interno para siempre. Hoy el blanquiazul está perplejo ante la posibilidad 
de que el PRI, aprovechando complicidades, recursos, encubrimientos e impunidades que le otorgaron Fox y 
Calderón, restaure el viejo régimen a carro completo (si es que nos dejamos). 
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Si un procurador se abocara a resolver el caso Diego tendría demasiadas líneas de investigación. Ofendió a muchos 
y se hizo vulnerable por su enorme fortuna. Habría que revisar la posibilidad de venganzas pasionales o derivadas 
de agravios en litigios. (Indagar con Fernando Gómez Mont y Antonio Lozano –sus socios–, como sugiere Ricardo 
Rocha). Quizá sacrificar a Diego sea réplica a los golpes de la narcoguerra y/o tomarlo como rehén para liberar a 
uno de los narcojefes. Ajustarle cuentas (recordemos su vinculación con estos temas siniestros). También habría 
que revisar si un grupo guerrillero no bajó a ajusticiarlo, o a tomarlo como prisionero de guerra. Frente a un hecho 
tan grave y lamentable (yo lo lamento), Calderón como cabeza del Estado está en una posición de extrema 
debilidad. Su aceptación declina, su gestión es deplorable y su debilidad manifiesta. Diego es otro daño colateral 
en una guerra sin objetivos estratégicos, impulsada por la mala conciencia ante el fraude de 2006. 

Hace meses, los expertos vienen pronosticando la escalada de los grupos criminales, ahora contra los políticos 
profesionales. Ahí ninguno estamos a salvo. Han empezado a matar perredistas y petistas en Guerrero; después un 
panista en Tamaulipas y ahora este atentado contra el mejor abogado de las peores causas y uno de los más 
eficaces enemigos que ha tenido la democracia mexicana. 

joseaorpin@hotmail.com 

 

 
Una normalidad política contraria a la democracia 
ARNALDO CÓRDOVA 

En México, desde que empezó la reforma política en sus primeras elecciones, en 1979, jamás hemos tenido 
comicios limpios y transparentes. La historia nos la tenemos bien sabida: abuso de recursos de todo tipo por parte 
de los que detentan el poder, dinero abundante (público y privado) en las campañas, fraudes en las casillas, 
inducción ilegal del voto, compra de votos, intervención indebida de funcionarios públicos en los procesos 
electorales, uso de propaganda oficial (lo mismo priísta, panista, que perredista) que la ley no admite, abuso 
faccioso y también ilegal de los medios de comunicación, manipulación de los resultados electorales a través de 
todas las vías (ahora electrónicas), y formas delictivas de acción política (urnas zapato, quema de urnas, robo de 
urnas) y toda una inmensa gama de irregularidades que forman, paradójicamente, nuestra muy persistente 
normalidad política electoral. 

Eso no es democracia en ningún lado del mundo. No ha habido elección más o menos pareja o muy competida en 
la que los vencedores puedan cantar victoria con certeza ni los vencidos se digan convencidos de su derrota. Claro 
que se pueden aducir de inmediato las recientes elecciones en Yucatán, pero podrían mencionarse todas las que se 
han realizado a partir de 1979 y con muchas razones. Lo cómico e indignante del asunto no es que se condene al 
vencedor que ha actuado a la mala y abusando de su poder, sino que ahora la moda sea condenar al vencido 
porque no ha sabido reconocer su derrota. Sin elecciones limpias y sin una opinión pública bien informada y 
neutral en sus diagnósticos no hay ni puede haber democracia. Tenemos, así, una legislación electoral que es 
democrática, pero que ha sido incapaz de instituir y normar una realidad reacia a sus mandatos y que sigue un 
curso propio, que viola constantemente el derecho y que se resuelve por conductos no previstos ni en la 
Constitución ni en las leyes. Tal vez alguien me recuerde mi artículo del domingo pasado, en el que combatí el 
dualismo jurídico y me diga: ¡Ahí está! ¿No que no había un cielo dorado en el que reina sólo la ley perfecta y una 
realidad que camina por su propia cuenta?  
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A ello debo decir que si tenemos una realidad truculenta que sigue su propio camino y a la que no se logra normar 
mediante la ley, sí, la culpa es de una ley que no es efectiva, que carece de positividad y que no nos sirve para nada. 
En realidad, empero, la culpa no es de la ley inútil para regular los procesos reales, sino del legislador que la 
formula y que, a todas luces, está interesado en hacerla inepta para ser efectiva. Muchos intereses se mueven en el 
Poder Legislativo y son los responsables de que no acabemos de tener una legislación electoral de verdad eficaz y 
positiva, vale decir, aceptada y respetada por todos. Sólo para empezar, la delincuencia electoral no ha podido ser 
jamás bien definida en la ley ni sus actos delictivos bien tipificados como delitos. No hay modo de atajarla. Opera 
impunemente y no puede ser castigada, con lo que su normalidad electoral es el modo como se resuelven las 
elecciones en este país. Parte de esa normalidad electoral, profundamente antidemocrática, es el hecho de que no 
hay a la mano recursos legales y jurisdiccionales suficientes para corregir sus actos ilegales. La Corte federal ha 
sido reacia a inmiscuirse en ese tipo de asuntos y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación no está 
sujeto a reglas fijas y confiables que aseguren una auténtica justicia electoral. No puede producir jurisprudencia, 
vale decir, interpretaciones firmes de la ley y de la Carta Magna que indiquen lo que debemos entender de ellas en 
su letra. Por otro lado, da una risa que mueve al llanto ver a nuestros consejeros electorales discutir todo el tiempo 
sobre sus verdaderas facultades, porque no acaban de saber cuáles son. En otros términos, no podemos legislar 
electoralmente, porque los intereses dominantes en la política lo impiden o lo pervierten, y, por la misma razón, 
no tenemos órganos electorales que cumplan adecuadamente con sus funciones y metan orden y justicia en los 
procesos electorales. Cada elección entre nosotros es una verdadera farándula de pillerías y suciedades que luego 
hasta son celebradas por el humor popular. ¿Cómo se puede ir confiados a unas elecciones en las que la ley está 
ausente y los abusos del dinero y del poder son tan patentes? Los ciudadanos llegaron a creer que su voto se 
respetaba y contaba. Ahora de eso ya no se puede tener certeza. 

Pepe Woldemberg fue al Centro Fox a reconocer que la democracia ha desilusionado a la ciudadanía mexicana. Si 
tomamos en cuenta lo que he señalado, no se puede por más de concluir que estamos de verdad empantanados en 
una situación en la que ya no sabemos para qué sirve ir a votar si el voto, de nuevo, no se respeta o se pervierte 
mediante el poder del dinero y de las instituciones del Estado. Ya no hablemos de equidad. La equidad es un valor 
que está más allá del derecho. Aquí estamos en presencia de una realidad electoral que no puede regirse por la ley 
y sujetarse a ella ni respetar la voluntad popular al momento de elegir. Así las cosas, resulta muy fácil predecir los 
resultados de las elecciones. Todo consiste en saber quién tuvo más dinero y poder político institucional para 
actuar. Los panistas deben reivindicar su fallido triunfo en Yucatán, porque todo mundo supo que les jugaron a la 
mala. Los priístas saben que triunfaron, pero ese éxito les ha producido roña porque esperaban mucho más de lo 
que obtuvieron. No pueden cantar victoria porque no arrasaron con el PAN en aquél Estado y eso era, 
precisamente, lo que se proponían. El panismo en Yucatán es tan fuerte como ellos y si las estupideces políticas de 
su dirección nacional no los hunden pueden esperar no una, sino muchas revanchas. Pero el hecho es que en 
Yucatán todo está poco claro y esa es la maldición de nuestros procesos electorales. Todo mundo en este país es 
ducho en violar la ley a su conveniencia; pero la culpa no es de quien lo hace, sino de la ley tan imperfecta y tan 
violable como la que tenemos. De eso muy pocas veces nos hacemos cargo y el contentillo es decir que los 
perdedores son malos perdedores y los ganadores son muy graciosos y merecen el triunfo. Ya lo vimos en 1988 y, 
mucho más, en 2006. Con el resultado de que nuestra realidad electoral se deteriora cada vez más y parece no 
haber remedio a ello. Seguiremos viendo simulaciones de competencia electoral cuando lo que se nos da son 
auténticos atracos de los que tienen el poder económico y político y perviven en la más completa ilegalidad. 
Alguna vez tuvimos conciencia de la reforma política. Supimos lo que se buscaba y lo que se necesitaba. Hoy 
estamos perdidos sin remedio y no sabemos qué hacer. El hecho es que no podemos seguir con instituciones 
legales y políticas tan defectuosas que no nos permiten realizar por completo nuestra democratización y 
necesitamos de un nuevo pacto social que nos dé de verdad la confianza en las elecciones y en la efectividad del 
voto ciudadano.  
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Le cede en exclusiva distribución de biofertilizantes

Da funcionario
‘minita’ a su hijo

Toman
tóxicos

para ‘estar
en forma’

Un negocio 
redondo
La distribución del biofertilizante 
micorriza beneficia a dos 
compañías.

Incluyen a figuras del gabinete de FCH

Retienen calderonistas
el Consejo del PAN

Las metrópolis 
y sus símbolos
Pon a prueba tus 
conocimientos sobre los 
íconos de las principales 
ciudades del mundo y 
descubre sus secretos.
d test

EXTRAS DE HOY:

d Crea subsecretario  
en Sagarpa esquema 
que favorece a negocio 
de su familia

Verónica Martínez  
y Jorge Escalante

Francisco López Tostado, ex sub-
secretario de Agricultura, diseñó 
como funcionario público un es-
quema de distribución de biofer-
tilizantes que le dio un negocio 
completo a una empresa... ¡de su 
familia!

La compañía Lograar del Ba-
jío, de la que es socio Francisco 
López Ramírez, hijo del ex fun-
cionario, según consta en el Re-
gistro Público de la Propiedad de 
León, obtuvo un convenio para 
distribuir un biofertilizante que  
le es entregado por el Gobierno 
a una tercera parte del precio en 
el mercado. 

La empresa de López Ramí-
rez fue creada en febrero de 2009, 
cuando López Tostado aún era 
subsecretario de Agricultura y un 
mes antes de la firma de conve-
nios de exclusividad con la Ad-
ministración federal.

La compañía recibe del Insti-

tuto Nacional de Investigaciones 
Forestales, Agrícolas y Pecuarias 
(INIFAP), órgano desconcentra-
do de la Sagarpa, el biofertilizan-
te micorriza en condiciones pre-
ferentes tanto por precio como 
por exigencias sanitarias.

López Tostado fungió como 
subsecretario desde el principio 
del sexenio hasta octubre del año 
pasado, y durante ese lapso formó 
parte de la junta de Gobierno del 
INIFAP, con el que la empresa de 
su hijo firmó el convenio.

Salvador Fernández, coordi-
nador de Investigación, Innova-
ción y Vinculación del instituto, 
explicó que en marzo de 2009 
se firmaron convenios con Lo-
graar del Bajío y Nutrecom pa-
ra hacer llegar la micorriza a los 
productores.

“No se hizo licitación ni con-
vocatoria. Fueron empresas in-
teresadas que se acercaron, y se 
firmó con ellas”, indicó el fun-
cionario.

Mauricio Grajeda, director 
general de Lograar del Bajío, re-
conoció que, en 2009, la empre-
sa pudo colocar 30 mil dosis de 
micorriza y espera aumentar esa 
cantidad este año.

El Gobierno federal informó 
que su meta es que se utilice un 
millón de dosis de biofertilizan-
tes para 2012.

Sin embargo, otros producto-

res señalaron que la distribución 
del micorriza es irregular.

“A las empresas (que produ-
cen fertilizantes) nos piden tener 
un certificado que emite la Sagar-
pa, una licencia sanitaria, el aval 
de la Cofepris, pero el INIFAP 
no cumple con esto. Es compe-
tencia desleal”, aseveró Cuauhté-
moc Ramírez, director general de 
la empresa Cosustenta.

Precisó que el instituto ven-
de cada dosis de micorriza en 75 
pesos –dado que es un organismo 
gubernamental–, mientras que  
las compañías privadas, en 250.

“El INIFAP no debe producir 
para el mercado: ofrece un precio 
por debajo de los costos. Para to-
dos los que estamos en el merca-
do es un golpe tremendo porque 
distorsiona todo”, dijo Guillermo 
Cadena, presidente de Producto-
res de Insumos Orgánicos.

Michell Schwulera

Pese a que en agosto de 2009 la 
Cofepris alertó sobre los efectos 
tóxicos de algunas sustancias que 
se utilizan en productos que ofre-
cen bajar de peso y mejorar el 
rendimiento físico, éstas conti-
núan comercializándose.

Herbal Natural Sport y Ther-
mofire son dos ejemplos de pro-
ductos que contienen picolinato 
de cromo y alga fucus vesciculo-
sus, cuyo consumo puede produ-
cir cáncer de tiroides, gota y da-
ños renales, advirtió la Cofepris.

Sin embargo, pueden adqui-
rirse en establecimientos que ven-
den artículos naturistas, ya que se 
ostentan como suplementos ali-
menticios de origen natural.

De acuerdo con la Cofepris, 
estos productos están al alcance 
de los consumidores porque no 
existe una legislación adecuada 
que los someta a registro sanita-
rio, como sí ocurre con los medi-
camentos.
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Carole Simonnet, Ernesto 
Núñez y Armando Estrop

Aunque con menos fuerza que 
hace tres años, las corrientes afi-
nes al Presidente Felipe Calde-
rón lograron mantener la mayoría 
en el Consejo Nacional del PAN 
2010-2013.

Durante la 21 Asamblea Na-
cional de ese partido, los cerca de 
12 mil delegados votaron por in-
cluir a las principales figuras del 
gabinete de Calderón.

Entre los 150 consejeros elec-
tos, de 276 propuestos, quedaron 
los Secretarios de Economía, Ge-
rardo Ruiz Mateos; de la Función 

Pública, Salvador Vega; del Medio 
Ambiente, Juan Rafael Elvira, y de 
la SRA, Abelardo Escobar.

Lograron también un lugar 
Max Cortázar, vocero de Los Pi-
nos, y Emilia Elizondo, madre de 
la titular de la Oficina de la Presi-
dencia, Patricia Flores Elizondo.

Sin embargo, los panistas a 
quienes se identifica con El Yun-
que también colocaron a varias 
de sus principales figuras, co-
mo Francisco Salazar, José Luis 
Luege, Santiago Ardavín, Alfredo 
Botello, Arturo González Portillo, 
Gerardo Aranda, Gerardo de los 
Cobos y Adriana Hinojosa.

Fueron ratificados 150 con-
sejeros elegidos en las asambleas 

estatales realizadas en abril y ma-
yo, así como los designados por el 
Comité Ejecutivo Nacional.

Por esa vía se integraron la 
Primera Dama, Margarita Zava-
la; el Secretario de Comunica-
ciones, Juan Molinar Horcasitas; 
los coordinadores parlamentarios 
Gustavo Madero y Josefina Váz-
quez Mota; el presidente de la 
Cámara de Diputados, Francis-
co Ramírez Acuña, y los legisla-
dores Ulises Ramírez y Mariana 
Gómez del Campo.

El Consejo Nacional elegirá 
al nuevo dirigente del PAN en di-
ciembre de este año.

NaCiONaL 5, 6 y 8

Diego dará más
batallas.- Calderón

Ernesto Núñez  
y Carole Simonnet

Ante más de 12 mil panistas reuni-
dos ayer en su 21 Asamblea Na-
cional, el Presidente Felipe Cal-
derón afirmó que Diego Fernán-
dez de Cevallos dará más batallas 
en el futuro.

El Mandatario dedicó casi 
10 minutos de su mensaje a ha-
blar del ex candidato presidencial, 
quien desapareció hace una se-
mana en su finca de Querétaro.

“Peleamos mil batallas, y, con 
esa certeza de la memoria que 
viene hoy a mí, amigas y amigos, 
les puedo asegurar, panistas, que 
vamos a pelear juntos muchas, 
muchas más batallas”, dijo.

Además, se dirigió de forma 
directa a Fernández de Cevallos 
e insistió en que sus hijos están 
enfrentando su desaparición con 
entereza, dignidad y valor.

“Te mando un abrazo, Diego, 
un abrazo fuerte, no sólo a nom-
bre de los panistas que están aquí, 
sino de millones y millones de 
mexicanos que piden por ti, que 
saben lo que vales y que están 
pendientes, junto con nosotros, 
para darte un abrazo a tu regreso, 
que todos anhelamos”, expresó.

Elogió su desempeño como 
representante del PAN en la Co-
misión Federal Electoral (hoy 
IFE), como jefe de la bancada pa-
nista en la 55 Legislatura y como 
candidato presidencial en 1994. 

“He estado con él en las bue-
nas y en las malas y, por supuesto, 
he tenido profundas y amplísimas 
coincidencias y también diferen-
cias con Diego porque ni él ni yo 
hubiésemos nunca perdonado no 
actuar como pensamos y no decir 
lo que pensamos”, aseveró.

INTERNACIONAL

Venta de drogas: 
el caso holandés
A diferencia de lo que 
se cree, la legalización 
de drogas blandas no 
ha llevado al consumo 
masivo en ese país.
PágINA 18

sEx ANd ThE CITy

Y todogracias
sexoal

TOP

d �Las empresas Lograar del Bajío 
y Nutrecom tienen la distribución 
exclusiva del producto en el País.
d �Reciben del Gobierno el micorri-

za en condiciones preferentes tan-
to por precio como por exigencias 
sanitarias.
d �30 mil dosis colocó Lograar del 

Bajío en 2009 a 75 pesos cada una.
d �Un millón de dosis prevé el 

Gobierno federal que se distribuya 
en 2012.

gENTE!

Huye productor 
de ´Survivor´
Pese a ser sospechoso de la 
muerte de su esposa en Cancún, 
Bruce Beresford se fue del País  
y ya está en California.
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La ausencia de Fernández de 
Cevallos permeó en la asamblea 
panista. La delegación de Queré-
taro uniformó a sus casi 300 inte-
grantes con una camiseta que de-
cía “Diego, estamos contigo”. 

En el discurso inaugural, el 
dirigente del PAN, César Nava, 
también auguró su regreso.

“Lo esperamos como lo que 
siempre ha sido para nosotros: 
nuestro compañero y nuestro 
maestro”, señaló.

NaCiONaL 3

Se retira PGR 
del caso

La PGR suspendió sus inda-
gatorias relacionadas con la 
desaparición de Diego Fer-
nández de Cevallos.

“Respetando la volun-
tad de la familia Fernández 
de Cevallos, manifestada 
de manera pública el día de 
ayer (viernes), la PGR, cons-
ciente de cuál es el bien que 
se debe privilegiar, hace del 
conocimiento a la opinión 
pública que ha decidido sus-
pender las investigaciones”, 
indica en un comunicado.

En tanto, el área de co-
municación social de la Pro-
curaduría de Querétaro in-
formó que esa dependencia 
mantiene abierta la averi-
guación previa por la desa-
parición del ex candidato 
presidencial panista y conti-
núa sus indagatorias.

CuALquIERA POdíA vOTAR 

Ayer, un reportero de Grupo Reforma votó para elegir consejeros nacionales del PAN de una 
manera sencilla y sin cubrir los requisitos para ser delegado a la Asamblea del blanquiazul: seis 
meses de antigüedad como militante y tres años de adherente, además de ser electo en una 
asamblea municipal y ratificado en una estatal. ¿Cuántos más lo hicieron sin cubrir los requisitos?

El Inter de 
Mourinho se 
coronó campeón 
de la Champions 
ante el Bayern.
PágINAs 12 y 13

Miguel Ángel Granados Chapa (9) • Enrique Krauze, Isabel Turrent (10)  
Luis Rubio, Juan E. Pardinas (11) • Marco Antonio Flota (15)
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Retienen calderonistas el Consejo del PAN 
 
Incluyen a figuras del gabinete de FCH 
Carole Simonnet, Ernesto Núñez y Armando Estrop 
 
(23 mayo 2010).- Aunque con menos fuerza que hace tres años, las corrientes afines al Presidente Felipe 
Calderón lograron mantener la mayoría en el Consejo Nacional del PAN 2010-2013. Durante la 21 Asamblea 
Nacional de ese partido, los cerca de 12 mil delegados votaron por incluir a las principales figuras del gabinete de 
Calderón. Entre los 150 consejeros electos, de 276 propuestos, quedaron los Secretarios de Economía, Gerardo 
Ruiz Mateos; de la Función Pública, Salvador Vega; del Medio Ambiente, Juan Rafael Elvira, y de la SRA, Abelardo 
Escobar. 
 
Lograron también un lugar Max Cortázar, vocero de Los Pinos, y Emilia Elizondo, madre de la titular de la Oficina 
de la Presidencia, Patricia Flores Elizondo. Sin embargo, los panistas a quienes se identifica con El Yunque 
también colocaron a varias de sus principales figuras, como Francisco Salazar, José Luis Luege, Santiago Ardavín, 
Alfredo Botello, Arturo González Portillo, Gerardo Aranda, Gerardo de los Cobos y Adriana Hinojosa. Fueron 
ratificados 150 consejeros elegidos en las asambleas estatales realizadas en abril y mayo, así como los designados 
por el Comité Ejecutivo Nacional. 
 
Por esa vía se integraron la Primera Dama, Margarita Zavala; el Secretario de Comunicaciones, Juan Molinar 
Horcasitas; los coordinadores parlamentarios Gustavo Madero y Josefina Vázquez Mota; el presidente de la 
Cámara de Diputados, Francisco Ramírez Acuña, y los legisladores Ulises Ramírez y Mariana Gómez del Campo. 
El Consejo Nacional elegirá al nuevo dirigente del PAN en diciembre de este año. 
 
 
 
 

Intenta Calderón reanimar al PAN 
 
Ofrece Nava retomar triunfos electorales. Pide Presidente a los panistas no tener miedo y no 
dividirse 
Ernesto Núñez y Carole Simonnet 
 
(23 mayo 2010).- Fresca la derrota en Mérida y de cara a las elecciones locales del 4 de julio, el Presidente 
Felipe Calderón llamó a los panistas a ser más hábiles que sus adversarios y sacudirse la imagen de un partido 
acosado. Les demandó cambiar de actitud, superar sus rencillas internas, no dividirse en la disputa por los cargos 
públicos y reorganizarse. En una palabra, el Presidente pidió a los panistas despertar. "Es la hora de vernos y 
hacernos ver como el partido que, a diferencia de otros, ha sabido enfrentar grandes desafíos y ha sabido sacar 
adelante al país a pesar de la adversidad. 
 
"Basta de ser un partido en constante acoso; éste es un partido de ciudadanos que construyen patria. Basta de ser 
ciudadanos acosados. Vamos adelante y demostremos lo que somos, lo que queremos, y la gente nos seguirá 
nuevamente", arengó el Presidente Felipe Calderón. Las palabras de Calderón contrastaban con el ambiente de 
una Asamblea Nacional fría y desanimada, herida por la ausencia de Diego Fernández de Cevallos y sin sus figuras 
de antaño: Vicente Fox, Francisco Barrio, Carlos Medina, Ernesto Ruffo. Ninguno de ellos decidió aparecerse en la 
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Expo Bancomer de Santa Fe. En lugar de los hombres que dieron al PAN sus primeros triunfos, en las primeras 
filas estaban sentados los personajes incondicionales de Calderón, panistas de militancia reciente convertidos hoy 
en altos funcionarios del Gobierno federal: Alonso Lujambio, Juan Molinar, Patricia Flores Elizondo, Maximiliano 
Cortázar, entre otros. 
 
De los ex dirigentes nacionales del PAN, sólo Luis H. Álvarez ocupó un lugar en el presidium. Luis Felipe Bravo 
Mena, hoy secretario particular del Presidente, estaba abajo, a unos metros de Manuel Espino, quien ayer ocupó 
su tiempo en organizar su movimiento anticalderonista, bautizado como "Volver a empezar". Germán Martínez, el 
dirigente de la derrota del 2009, prefirió ausentarse. En medio del reparto de lugares en el Consejo Nacional, 
Calderón insistía: "no tengamos miedo. No temamos abrazar nuevamente el ideal de victoria, el ideal de triunfo". 
 
El Presidente le habló así a un partido que en mayo del 2007, al perder la Gubernatura de Yucatán, inició una 
racha de derrotas que, coincidentemente, tuvo su más reciente expresión también en Yucatán, al perder la Alcaldía 
de Mérida. Teniendo como trasfondo la derrota en las elecciones federales intermedias y las escasas victorias 
panistas desde que él es Presidente, Calderón se erigió nuevamente como máximo dirigente del blanquiazul. Trató 
de reanimar a su grey con un mensaje enérgico en el que recordó que hace justo seis años, cuando él inició su 
precampaña anticipada por la Presidencia, el PAN estaba ubicado en tercer lugar en las encuestas. 
 
"Es la hora de recomponer nuestra fuerza", añadió el Presidente Calderón, "es la hora de que Acción Nacional 
despierte y vuelva a unirse como una sola fuerza, que demos la espalda a quienes pretendan dividirnos". Llamó a 
los panistas a trabajar en lo local, a exigir a los gobiernos estatales la transparencia que se exige a nivel federal y a 
vigilar el uso de los recursos públicos. 
  
Ofrece Nava triunfos 
  
César Nava, presidente nacional panista, ofreció por su parte dejar atrás los fracasos y volver a triunfar en 2010 de 
cara a las elecciones presidenciales del 2012. "Con los mejores candidatos, en unidad, estoy seguro que 2010 será 
recordado como el año en que el PAN se puso en pie, como el año en que el PAN regresó al camino de la victoria, 
como el año en que el PAN puso freno al regreso del autoritarismo, como el año en que iniciamos el camino a la 
victoria en 2012", dijo. Nava buscó animar a los miles de delegados reunidos para elegir a un nuevo Consejo 
Nacional, el que será responsable de la estrategia electoral del 2012. 
 
"Es el tiempo de arriar las banderas de la fe y la esperanza, la fe en la victoria y la esperanza en lo mejor por venir", 
pidió. Subrayó que en Mérida, la candidata Beatriz Zavala hizo campaña contra toda adversidad. "Nos condujo 
bien para levantarnos de la derrota de 2009 y remontar 40 mil votos para ponernos en la puerta de la victoria", 
argumentó. El también diputado federal justificó que después de la derrota de su antecesor Germán Martínez, el 
PAN reflexionó y retomó el camino. 
 
En este contexto, defendió su polémica política de alianzas con el PRD en Oaxaca, Durango, Sinaloa, Puebla e 
Hidalgo. "No es casualidad que sea precisamente en algunos de los estados más pobres del país donde hemos 
decidido ir en coalición porque marginación social y opresión social van de la mano", dijo. Auguró la victoria 
cultural y electoral del PAN. Pero el discurso optimista contrastó con la respuesta que dieron a sus palabras los 
más de 12 mil delegados numerarios a la Asamblea, que apenas le brindaron un aplausos de 15 segundos al final de 
su intervención. 
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 Así lo dijo 
  
"Es la hora de que Acción Nacional despierte y vuelva a unirse nuevamente, como una sola fuerza; que demos la 
espalda a quienes pretendan dividirnos". 
 
Felipe Calderón 
   
"Estoy seguro que 2010 será recordado como el año en que el PAN se puso en pie, como el año en que el PAN 
regresó al camino de la victoria". 
 
César Nava  
  

Arañan calderonistas mayoría en Consejo 
 
Toma fuerza corriente del 'Yunque'. Elige la asamblea a las principales figuras del Gabinete 
presidencial 
Carole Simonnet, Ernesto Núñez y Armando Estrop 
 
(23 mayo 2010).- En la XXI Asamblea Nacional del PAN, los calderonistas lograron ayer mantener una apretada 
mayoría en el nuevo Consejo Nacional para el periodo 2010-2013. Sin embargo, a diferencia de hace tres años 
cuando apenas iniciaba el sexenio de Felipe Calderón, esta vez el margen fue más estrecho y los panistas afines a la 
organización del "Yunque" se fortalecieron. Luego de tres horas de votación, en la que participaron cerca de 12 mil 
delegados de 29 estados, la diputada federal Kenia López resultó ser la consejera más votada de entre las 276 
propuestas, seguida por el Secretario de la Reforma Agraria, Abelardo Escobar y el senador Santiago Creel. 
 
Al nuevo Consejo entraron las principales figuras del Gabinete del Presidente Felipe Calderón -incluidos en la lista 
"oficial" cabildeada por el operador Jorge Manzanera-: el vocero de los Pinos, Max Cortázar, el Secretario de 
Economía, Gerardo Ruiz Mateos; el Secretario de la Función Pública, Salvador Vega y su esposa, Gladis López; el 
titular de Semarnat, Juan Rafael Elvira, así como Emilia Elizondo. También consiguieron un lugar el funcionario 
de Sedesol, Santiago Ardavin; la funcionaria de Semarnat, Cecilia Laviada Hernández y el secretario del comité 
nacional panista, Rodrigo Iván Cortés. Durante el cónclave se ratificaron a otros 150 consejeros que salieron en los 
primeros lugares durante sus asambleas estatales realizadas en abril y mayo pasados, así como otro grupo 
integrado por designación del Comité Ejecutivo Nacional. Por esta última vía se integraron Margarita Zavala, 
Patricia Flores, Gustavo Madero, Josefina Vázquez Mota, Juan Molinar Horcasitas, Francisco Ramírez Acuña, 
Manuel Minjares, Jordy Herrera, Ulises Ramírez, Mariana Gómez del Campo, Cuauhtémoc Cardona y Jorge 
Manzanera. 
 
Acomodo de fuerzas 
  
Según panistas consultados, los Gobernadores de Morelos y de Guanajuato lograron la inclusión de la mayoría de 
los 55 consejeros de la lista del "Yunque" que hicieron circular entre los delegados y a la cual REFORMA tuvo 
acceso. Destacan de ese grupo el ex secretario de Gobierno de Querétaro, Alfredo Botello; el presidente de la 
Comisión Nacional de Elecciones, José Espina; el diputado por Guanajuato, Gerardo de los Cobos; el diputado 
Arturo García Portillo y el presidente de la Fundación del PAN, Gerardo Aranda, entre otros. 
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Además fueron ratificados directamente el ex Gobernador de Guanajuato, Juan Carlos Romero Hicks; el dirigente 
estatal en Guanajuato, Fernando Torres Graciano; el funcionario jalisciense, Herbert Taylor; el ex secretario del 
gobierno de Morelos, José Raúl Hernández y Alejandra Reynoso. El ex líder nacional del PAN, Manuel Espino 
buscó mostrar su fuerza con la presencia de delegados afines, sin embargo no concretó esa presencia mediática en 
el Consejo Nacional. De los 45 panistas que presentó entraron Juan José Rodríguez Prats, Arturo García Portillo y 
otros panistas que ya estaban en la lista del Yunque. 
 
No obstante, fueron ratificados directamente tres de sus aliados: el ex Alcalde de Torreón, José Ángel Pérez; 
Bonifacio Herrera, de Durango y Cruz Pérez Cuéllar, de Chihuahua. En tanto, el senador Santiago Creel entró 
impulsado por la lista de calderonistas pero algunos de sus colaboradores quedaron fuera, como es el caso del 
senador Humberto Aguilar y del diputado Guillermo Zavaleta. 
 
  
Los más votados 
  
Los nuevos consejeros nacionales que obtuvieron más sufragios en la asamblea nacional del PAN: 
  
· Kenia López  
· Abelardo Escobar 
· Santiago Creel 
· Rocendo González Patiño 
· Mariela Pérez de Tejada 
· José Luis Luege 
· Francisco Salazar 
· Gabriela Gutiérrez Arce 
· Hugo Sánchez Camacho 
· Adriana Hinojosa 
· Laura Rojas 
· Adrián Fernández 
· Carlos Flores 
· María del Carmen Mendoza 
· Cecilia Laviada 
  
  
Algunos personajes que quedaron fuera: 
  
· Humberto Treviño Landois 
· Agustín Basilio de la Vega, director de la SCT-Veracruz 
· Rafael Calderón Jiménez  
· Ramón Galindo, senador 
· Humberto Aguilar, senador 
· Guillermo Zavaleta, diputado 
· Francisco García de Coss, presidente del PAN en Tamaulipas 
· Alonso Ulloa 
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Aprovecha Espino asamblea 
Armando Estrop y Carole Simonnet 
 
(23 mayo 2010).- El ex presidente del PAN, Manuel Espino, aprovecho ayer la Asamblea Nacional de ese partido 
para promocionar su libro "Volver a Empezar". Al evento, llevó aproximadamente a 2 mil seguidores que 
promovieron su movimiento, tanto al interior como al exterior del salón en que se realizó la asamblea. Afuera 
había dos espectaculares promocionando el libro, en el que asegura que el PAN tiene que renovarse. Se repartieron 
cientos de papeletas en forma de credencial, con un espacio para pegar una fotografía y poner los datos para 
pertenecer al movimiento "Volver a empezar". 
 
José Ángel Pérez, ex Alcalde de Torreón, aseguró que logró reunir 300 panistas afines al proyecto de Espino. La 
mitad de este grupo, dijo, son delegados con derecho a votar en la Asamblea. 
 
 

Cualquiera podía votar 
 
(23 mayo 2010).- Ayer, un reportero de Grupo Reforma votó para elegir consejeros nacionales del PAN de una 
manera sencilla y sin cubrir los requisitos para ser delegado a la Asamblea del blanquiazul: seis meses de 
antigüedad como militante y tres años de adherente, además de ser electo en una asamblea municipal y ratificado 
en una estatal. ¿Cuántos más lo hicieron sin cubrir los requisitos? 
 
 

Cualquiera puede votar 
 
Testimonio: Asamblea Nacional del PAN 
Armando Estrop, Ernesto Núñez y Carole Simonnet 
 
(23 mayo 2010).- Votar para elegir a los nuevos consejeros nacionales del blanquiazul fue tan fácil como portar 
un brazalete en la muñeca. En una Asamblea Nacional de ese partido caracterizada por el cabildeo de las 
corrientes internas para colocar a sus simpatizantes como consejeros, REFORMA pudo comprobar que los 
requisitos para votar podían violarse fácilmente. Los estatutos del PAN establecen que para ser delegado 
numerario a la Asamblea Nacional, con derecho a voto, se requiere ser miembro activo del partido con por lo 
menos seis meses de antigüedad, ser electo en asamblea municipal y ratificado en la Asamblea del Estado 
correspondiente. 
 
Sin embargo, un reportero pudo votar sin ser militante del PAN ni cumplir uno solo de esos requisitos, luego de 
que un delegado a la Asamblea le entregó un brazalete morado, correspondiente al Distrito Federal. Con él se le 
permitió acceder a la sala de votación, se le entregó la boleta y el libro-guía con la fotografía y ficha curricular de 
los 276 candidatos a consejero nacional. A la entrada estaban el dirigente nacional del PAN, César Nava, y el 
secretario general, José González Morfín, quienes supervisaban el proceso de votación de los delegados. 
 
Sin registro o la petición de alguna identificación oficial o del partido, el reportero pudo acceder a la fila 15 del área 
de mamparas y votar por 55 candidatos, como lo hicieron los 12 mil delegados registrados. 
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Ahí pudo verificar que los delegados podían entrar a la mampara con teléfono celular, hablar, enviar mensajes y 
hasta tomar fotografías. Tampoco se impedía que los delegados accedieran al área de votación con documentos 
que pudieran servir como guía para emitir su sufragio. Depositó su cédula en una urna trasnparente prestada por  
el IFE y se le marcó el dedo pulgar con tinta indeleble. Cuando el reportero votó, el tiempo para la delegación del 
Distrito Federal ya había terminado, pero aún así se le dio acceso, pues desde el sonido ambiente se conminaba a 
votar a aquellos delegados que aún no lo hubieran hecho. 
 
Pese a su calidad de anfitriona del evento, la del DF fue una de las delegaciones que tuvo problemas para 
completar el número necesario de militantes para poderse registrar y participar en la elección del nuevo Consejo 
Nacional. Algunos de los brazaletes de los delegados panistas que no asistieron fueron distribuidos entre personas 
que no cumplían con los requisitos. El delegado que proporcionó el brazalete aseguró que este procedimiento 
ocurrió también en las delegaciones de Aguascalientes y Jalisco. 
 
Para dar fe de la legalidad de esta Asamblea Nacional, el Partido Acción Nacional contrató los servicios del notario 
5 del Distrito Federal, Alfonso Zermeño Infante. 
 
 
 
 

Imponen voto por 'lista' 
 
Crónica: Operadores en rebatinga 
Ernesto Núñez, Carole Simonnet y Armando Estrop 
(23 mayo 2010).- Del voto libre, los panistas pasaron ayer al voto por lista. Cada corriente o fracción interna 
traía una o varias listas de candidatos al Consejo Nacional y durante toda la tarde sus operadores se enfrascaron 
en una guerra de cabildeos para tratar de imponer su mayoría en el máximo órgano de decisión del partido. Había 
dos versiones de la lista de Los Pinos, una extraoficial que circuló en las primeras horas y otra impresa en papel de 
seguridad que tenía hasta marca de agua y que era considerada "la buena". 
 
Jorge Manzanera, el fallido estratega de las elecciones del 2009, era señalado por todos como el operador de esa 
lista, presuntamente armada desde la Oficina de la Presidencia de la República. Otra lista de afines al Presidente 
Felipe Calderón era la del "sindicato", con el senador mexiquense Ulises Ramírez, el coahuilense Guillermo Anaya 
y el subsecretario de Energía Jordy Herrera como principales operadores. Los afines a Los Pinos trataron de 
repetir la estrategia que en la Asamblea Nacional del 2007 dio al Presidente Calderón una holgada mayoría en el 
Consejo, gracias a la cual pudieron designar a los dos últimos dirigentes: Germán Martínez y César Nava. 
 
Pero, como explicó el diputado Javier Corral, este año la maquinaria no pudo operar como antes, por el desgaste 
del gobierno y porque había muchos operadores del Presidente, cada uno con una lista. Al final, la mayoría 
calderonista terminó diluida en grupúsculos. A otra lista se le identificó como "la del Yunque", y fue empujada por 
operadores de los Gobernadores Juan Manuel Oliva y Marco Adame. La lista de Manuel Espino fue cabildeada por 
los simpatizantes del ex dirigente nacional con el lema de "Volver a empezar". Circularon también una lista de 
panistas afines a Santiago Creel y otra de consejeros "con ganas de dar el debate", promovida por el diputado 
Corral. 
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Un grupo de mujeres cabildeaba a sus candidatas, y también había una lista de diputados federales que fue 
empujada en la semana por Josefina Vázquez Mota. Ése era el menú para los 12 mil delegados panistas que 
participaron en la XXI Asamblea Nacional: una docena de listas indicándoles cómo votar. Si el debate fue 
sustituido por los discursos del Presidente Felipe Calderón y el dirigente César Nava, el voto libre se cambió por el 
voto dirigido. Mientras César Nava arremetía desde el atril en contra del presunto fraude del PRI cometido en 
Mérida, entre los delegados se distribuían las listas de los candidatos preferidos por el Presidente Calderón. 
 
Cuando Nava hablaba de las prácticas antidemocráticas del PRI, en los pasillos los delegados eran asesorados por 
los operadores de los comités estatales para que no se equivocaran al emitir su sufragio. Mientras Calderón sugería 
a los panistas "abrir las puertas de la transparencia" en los gobiernos estatales, sus operadores estaban en la 
rebatinga, negociando con otras corrientes en busca de delegados dispuestos a llenar una cédula de votación 
conforme a su lista. El Presidente los llamaba a cambiar de actitud, despertar y ser más hábiles que sus rivales 
externos. En los pasillos, los jefes de las corrientes demostraban su habilidad para colocar consejeros afines. 
 
Luego de los discursos vino la votación en un amplio bodegón, donde se desplegaron 160 mamparas prestadas por 
el Instituto Federal Electoral para emitir un voto "libre y secreto". El procedimiento señalaba que los delegados 
debían votar por 55 de los 276 candidatos, y los 150 más votados se integrarían al Consejo. Para asesorarlos, les 
fue entregado una guía con la foto y ficha curricular de cada candidato. Lo cierto es que los votantes llegaron a las 
mamparas con sus guías ya marcadas de acuerdo con la lista de la corriente afín a su delegación o comité estatal. 
 
Después de votar les esperaba un box lunch y el autobús para regresar a casa. El proceso de votación acabó a las 
19:00 horas. Una hora después se anunció que una parte del sistema de cómputo había fallado y a las 21:00 horas, 
cuando se tomó protesta a los nuevos consejeros, la mayoría de los delegados panistas ya viajaba de regreso a su 
estado. De hecho, al final de la Asamblea sólo quedaban en el recinto los consejeros electos, que tuvieron que 
aplaudirse ellos mismos después de rendir protesta. 
  
Ausencias 
  
La de ayer fue una Asamblea Nacional donde la ausencia de los viejos liderazgos era evidente. La presencia de las 
nuevas "figuras del partido" atraía a algunos, pero resultó insuficiente para convertir la reunión en una fiesta. 
Josefina Vázquez Mota, Juan Molinar y Alonso Lujambio se paseaban en los pasillos, pero apenas encontraron 
panistas dispuestos a retratarse con ellos.  
 
César Nava abrió su discurso rememorando tres tragedias: el secuestro de una militante de Uruapan, el asesinato 
de un candidato en Tamaulipas y la desaparición de Diego Fernández de Cevallos. El ambiente, en efecto, era más 
fúnebre que festivo. Los delegados celebraron apenas algunas frases del Presidente alusivas a Fernández de 
Cevallos. 
 
La concurrencia esperó la línea de los "pesos pesados" del partido, votó, comió y se fue antes de que la repartición 
del Consejo se concretara. El Consejo surgido ayer será responsable de elegir a un nuevo dirigente nacional en 
diciembre próximo, guiará la elección del candidato presidencial y diseñará la estrategia electoral del 2012. 
 
 
 
 



 
DOMINGO 23 DE MAYO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
8 

Omite informe finanzas de 2009 
Carole Simonnet 

(23 mayo 2010).- La comisión de vigilancia del Consejo Nacional panista 2007-2010 entregó ayer un informe 
financiero que no abarcó la gestión de Germán Martínez ni la utilización de recursos en la fallida campaña de julio 
de 2009. El presidente de la comisión, Agustín Basilio de la Vega, explicó que esos datos de 2009 serán sometidos 
a consideración y en su caso aprobados más adelante por el Consejo Nacional que quedó electo ayer en la 
asamblea albiazul. Ante los delegados, el también titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) 
en Veracruz, informó que al 31 de diciembre de 2008 el PAN contaba con un patrimonio de 277 millones de pesos. 

"El patrimonio del Comité Ejecutivo Nacional a diciembre del 2008 es como se describe: los activos 361 millones, 
los pasivos 83 millones", explicó. Por ello, ningún militante pudo conocer ayer cuánto, cómo y hacia dónde fueron 
destinados los ingresos manejados por el ex dirigente nacional, Germán Martínez, quien no asistió al Consejo. En 
cambio, Jorge Manzanera, su secretario general adjunto y principal operador de la campaña de 2009, participó 
activamente para pedir a los delegados votar a favor de los consejeros afines al Gobierno federal. 

De la Vega dijo que un despacho externo ya auditó los dictámenes de 2009 y el memorándum de observaciones, 
mismos que serán presentados en la próxima sesión del Consejo Nacional. 

  
Arcas albiazules 

Las finanzas de Acción Nacional en años no electorales: 

Enero 1 a Diciembre 31 

    2007 2008 

Ingresos 787 millones de pesos 770.2 millones de pesos 

Egresos 698 millones de pesos 670 millones de pesos 

Remanente 89 millones de pesos 100 millones de pesos 

Patrimonio del PAN 145 millones de pesos 277.2 millones de pesos 
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Descartan candidatos fortalecer su seguridad 
Ariadna García 
 
(23 mayo 2010).- Los candidatos del PAN a las gubernaturas de Hidalgo, Veracruz y Tlaxcala, Xóchitl Gálvez, 
Miguel Ángel Yunes y Alejandra Dávila, respectivamente, descartaron endurecer su seguridad personal, ante los 
recientes ataques a candidatos de otros partidos. Entrevistados por separado durante la 21 Asamblea Nacional del 
PAN, coincidieron en que no existe razón alguna para elevar el número de guardaespaldas con el que cuentan y 
tampoco han pensado en solicitar a la Federación ningún tipo de seguridad extra. "Tomé la decisión de enfrentar 
los riesgos, yo no traigo seguridad, no me parece justo que mientras los veracruzanos están viviendo una de las 
peores etapas de inseguridad en Veracruz, un candidato traiga 20 personas  cuidándolo", dijo Yunes. Xóchitl 
Gálvez dijo que no tiene previsto desplegar un amplio equipo de seguridad. Aseguró incluso, que llegó a la 
Asamblea del PAN, manejando su automóvil y sin guardaespaldas. "Yo no he incrementado nada, es más, llegué 
aquí manejando mi camioneta", comentó. 
 
Alejandra Dávila puntualizó que en Tlaxcala prevalece la tranquilidad, misma que no hace necesario pensar en 
reforzar seguridad. "No he reforzado seguridad, nosotros estamos muy bien, Tlaxcala es un estado tranquilo y 
estoy segura de que nosotros no tenemos esa necesidad", indicó. Por otra parte, los tres candidatos comentaron 
que están listos para hacer frente al PRI en cada uno de sus estados. Consideraron que el tricolor tratará de 
competir de manera ilícita, pero le harán frente. Xóchitl Gálvez aseguró que en Hidalgo su campaña ya está a un 
punto de alcanzar al PRI, y previó que el día de la elección, 4 de julio, los del tricolor llevarán a cabo acciones 
contrarias a la legalidad. "Yo creo que actuarán más cabrón que en Mérida. Pero vamos levantando, deben (los del 
PRI) tener depresión, porque con tan poco dinero he logrado que la gente crea en mí", comentó. 
 
 

Acusa Ortega trampas del PRI 
Claudia Salazar 
 
(23 mayo 2010).- Jesús Ortega, líder del PRD, acusó al PRI de recurrir a encuestas "hechizas" para tratar de 
tergiversar la realidad, con la versión de que el tricolor es el partido que lleva la ventaja en todos los procesos 
electorales de este año y que arrasará a los partidos que han formado alianzas en su contra. Dijo que Yucatán es un 
ejemplo claro del uso de encuestas a modo, pero cuya estrategia ya demostró que el triunfalismo del PRI de una 
supuesta ventaja amplia quedó finalmente en un resultado cerrado y que será resuelto en los tribunales. "Son 
encuestas hechizas que tienen el propósito, no de influir en los electores, sino influir en los equipos de campaña de 
los otros candidatos, tienen el propósito de bajar el ánimo, hacerlos sentir derrotados, que no están trabajando 
bien y para eso están siendo utilizadas las encuestas en México, casi sin excepción. "En lugar de ser una valoración 
de los estrategas de los equipos de campaña, son un arma para golpear al contrincante y como no están reguladas 
las encuestas ni las encuestadoras, pueden decir y publicar lo que se les pegue en gana", aseguró Ortega. 
 
Indicó que la encuestadora referente del PRI, Gabinete de Comunicación Estratégica, de Liébano Sáenz y Federico 
Berrueto, está haciendo estudios a modo a fin de que el tricolor aparezca siempre como el que lleva la delantera en 
todos los procesos. En Oaxaca, Zacatecas, Sinaloa o Tlaxcala, dijo Ortega, se busca generar la misma idea de que el 
PRI está adelante. Indicó que en Oaxaca se insiste en que el candidato del PRI, Eviel Pérez, va arriba del candidato 
de la alianza opositora, Gabino Cué, cuando las mediciones reales reportan una ventaja de 9 puntos para el 
aspirante del PAN, PRD, PT y Convergencia. En Zacatecas, expuso, también se difunden encuestas de que el 
candidato del PRI, Miguel Alonso Reyes, supera al perredista Antonio Mejía Haro. 
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Minimiza Peña ataques del PRD 
Gerardo Romo 
(23 mayo 2010).- Corresponsal 
  
ZACATECAS.- Enrique Peña Nieto, Gobernador mexiquense, minimizó las declaraciones que en su contra lanzara 
Jesús Ortega, líder del PRD, quien lo acusó de intervenir ilegalmente en los comicios de Zacatecas. Aseguró que el 
perredista hace campaña descalificando. "(Ortega) pretende hacer campaña descalificando, señalando, 
impugnando sin soporte o sustento alguno, se ha convertido en una práctica reiterada de los partidos de oposición 
al PRI, se dedica a hacer señalamientos sin ningún fundamento", dijo. Peña señaló que si hay pruebas de los que 
dice Ortega, que haga su denuncia ante la Fiscalía Especializada de Atención contra delitos Electorales (FEPADE). 
 
"Yo creo que cada quien está en la libertad de denunciar y recurrir a la instancias, quienes habrán de juzgar 
conforme a derecho, conforme a pruebas entendiendo que ésta es la dinámica política", señaló. Peña descartó que 
los gobiernos del PRI estén interviniendo ilegalmente en los comicios. "Represento a un partido que se conduce 
con una gran seriedad en los procesos electorales y que obviamente ni nos sorprende y menos nos amedrenta y 
mucho menos está para llamarnos la atención este tipo de señalamientos (de la dirigencia del PRD) cuya única 
propuesta y postura no es más que la descalificación y la detracción a los demás", señaló. Por otra parte, Peña dijo 
que su prioridad no es el 2012 sino terminar los proyectos planteados en de su gestión en el Edomex. 
 
 
 

Diego dará más batallas.- Calderón 
Ernesto Núñez y Carole Simonnet 
 
(23 mayo 2010).- Ante más de 12 mil panistas reunidos ayer en su 21 Asamblea Nacional, el Presidente Felipe 
Calderón afirmó que Diego Fernández de Cevallos dará más batallas en el futuro. El Mandatario dedicó casi 10 
minutos de su mensaje a hablar del ex candidato presidencial, quien desapareció hace una semana en su finca de 
Querétaro. "Peleamos mil batallas, y, con esa certeza de la memoria que viene hoy a mí, amigas y amigos, les 
puedo asegurar, panistas, que vamos a pelear juntos muchas, muchas más batallas", dijo. Además, se dirigió de 
forma directa a Fernández de Cevallos e insistió en que sus hijos están enfrentando su desaparición con entereza, 
dignidad y valor. 
 
"Te mando un abrazo, Diego, un abrazo fuerte, no sólo a nombre de los panistas que están aquí, sino de millones y 
millones de mexicanos que piden por ti, que saben lo que vales y que están pendientes, junto con nosotros, para 
darte un abrazo a tu regreso, que todos anhelamos", expresó. Elogió su desempeño como representante del PAN 
en la Comisión Federal Electoral (hoy IFE), como jefe de la bancada panista en la 55 Legislatura y como candidato 
presidencial en 1994. "He estado con él en las buenas y en las malas y, por supuesto, he tenido profundas y 
amplísimas coincidencias y también diferencias con Diego porque ni él ni yo hubiésemos nunca perdonado no 
actuar como pensamos y no decir lo que pensamos", aseveró. La ausencia de Fernández de Cevallos permeó en la 
asamblea panista. La delegación de Querétaro uniformó a sus casi 300 integrantes con una camiseta que decía 
"Diego, estamos contigo". En el discurso inaugural, el dirigente del PAN, César Nava, también auguró su regreso. 
"Lo esperamos como lo que siempre ha sido para nosotros: nuestro compañero y nuestro maestro", señaló. 
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Se retira PGR del caso 
  
La PGR suspendió sus indagatorias relacionadas con la desaparición de Diego Fernández de Cevallos. "Respetando 
la voluntad de la familia Fernández de Cevallos, manifestada de manera pública el día de ayer (viernes), la PGR, 
consciente de cuál es el bien que se debe privilegiar, hace del conocimiento a la opinión pública que ha decidido 
suspender las investigaciones", indica en un comunicado. En tanto, el área de comunicación social de la 
Procuraduría de Querétaro informó que esa dependencia mantiene abierta la averiguación previa por la desa-
parición del ex candidato presidencial panista y continúa sus indagatorias. 
 
 

Da funcionario 'minita' a su hijo 
 
Le cede en exclusiva distribución de biofertilizantes. Crea subsecretario en Sagarpa esquema que 
favorece a negocio de su familia 
Verónica Martínez y Jorge Escalante 
 
(23 mayo 2010).- Francisco López Tostado, ex subsecretario de Agricultura, diseñó como funcionario público un 
esquema de distribución de biofertilizantes que le dio un negocio completo a una empresa... ¡de su familia! La 
compañía Lograar del Bajío, de la que es socio Francisco López Ramírez, hijo del ex funcionario, según consta en 
el Registro Público de la Propiedad de León, obtuvo un convenio para distribuir un biofertilizante que le es 
entregado por el Gobierno a una tercera parte del precio en el mercado. La empresa de López Ramírez fue creada 
en febrero de 2009, cuando López Tostado aún era subsecretario de Agricultura y un mes antes de la firma de 
convenios de exclusividad con la Administración federal. 
 
La compañía recibe del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), órgano 
desconcentrado de la Sagarpa, el biofertilizante micorriza en condiciones preferentes tanto por precio como por 
exigencias sanitarias. López Tostado fungió como subsecretario desde el principio del sexenio hasta octubre del 
año pasado, y durante ese lapso formó parte de la junta de Gobierno del INIFAP, con el que la empresa de su hijo 
firmó el convenio. Salvador Fernández, coordinador de Investigación, Innovación y Vinculación del instituto, 
explicó que en marzo de 2009 se firmaron convenios con Lograar del Bajío y Nutrecom para hacer llegar la 
micorriza a los productores. 
 
"No se hizo licitación ni convocatoria. Fueron empresas interesadas que se acercaron, y se firmó con ellas", indicó 
el funcionario. Mauricio Grajeda, director general de Lograar del Bajío, reconoció que, en 2009, la empresa pudo 
colocar 30 mil dosis de micorriza y espera aumentar esa cantidad este año. El Gobierno federal informó que su 
meta es que se utilice un millón de dosis de biofertilizantes para 2012. Sin embargo, otros productores señalaron 
que la distribución del micorriza es irregular. "A las empresas (que producen fertilizantes) nos piden tener un 
certificado que emite la Sagarpa, una licencia sanitaria, el aval de la Cofepris, pero el INIFAP no cumple con esto. 
Es competencia desleal", aseveró Cuauhtémoc Ramírez, director general de la empresa Cosustenta. 
 
Precisó que el instituto vende cada dosis de micorriza en 75 pesos -dado que es un organismo gubernamental-, 
mientras que las compañías privadas, en 250. "El INIFAP no debe producir para el mercado: ofrece un precio por 
debajo de los costos. Para todos los que estamos en el mercado es un golpe tremendo porque distorsiona todo", 
dijo Guillermo Cadena, presidente de Productores de Insumos Orgánicos. 



 
DOMINGO 23 DE MAYO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
12 

  Un negocio redondo 
  
La distribución del biofertilizante micorriza beneficia a dos compañías. 
 
· Las empresas Lograar del Bajío y Nutrecom tienen la distribución exclusiva del producto en el País.  
· Reciben del Gobierno el micorriza en condiciones preferentes tanto por precio como por exigencias sanitarias.  
· 30 mil dosis colocó Lograar del Bajío en 2009 a 75 pesos cada una.  
· Un millón de dosis prevé el Gobierno federal que se distribuya en 2012. 
 
 
 
 

¿Sabías que...? 
 
(23 mayo 2010).- Según el Inegi, 80% de los hogares del País cuenta con servicio telefónico, ya sea con línea fija 
o celular. 
 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / PAN: batallas, adversidades, 
aflicción 
 
Calderón es indisputablemente el jefe de su partido. La elección de ayer, sin embargo, no se 
definió con un simplón a favor o en contra del Ejecutivo, sino que estuvieron presentes factores 
coyunturales 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(23 mayo 2010).- Al cumplirse una semana de la desa- parición de Diego Fernández de Cevallos, se reunió ayer 
la asamblea nacional panista, principal órgano de gobierno de ese partido. Miembro de esa reunión 
permanentemente, aun cuando no asistía estaba presente, así es la fuerza de su influencia en el partido que en 
1994 lo postuló candidato a la Presidencia de la República. Ese género de presencia se intensificó ayer, aunque no 
puede saberse a la hora de escribir estas notas de qué manera se tradujo en concretos resultados políticos. Es que 
el principal cometido de la asamblea es elegir a los miembros del consejo nacional. Por la importancia de este 
órgano -que en diciembre, por ejemplo, elegirá al presidente partidario que encabezará el proceso de selección del 
candidato presidencial en 2012- era previsible que ayer se produjeran algunas de las batallas que en su interior y 
hacia fuera libra el partido que ha ganado gobiernos sin necesariamente alcanzar el poder. 
 
Con mayor margen de control puertas adentro que en su relación con otros partidos y otros poderes, 
institucionales o fácticos, el presidente Calderón se propuso moldear el consejo nacional conforme a su visión y 
sus intereses. Comenzó por influir en la elección de delegados, que entre 10 mil y 13 mil representaron a todo el 
país. Contó para ese fin, según denuncian sus adversarios, con las delegaciones del gobierno federal en las 
entidades, que proveen empleos para su función y reclutan calderonistas. Sus votos fueron determinantes a la hora 
de elegir consejeros. 
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Durante décadas, tanto como el comité ejecutivo, el consejo nacional era espacio sin conflicto. Aunque no hubiera 
uniformidad de pensamiento, las eventuales diferencias se resolvían mediante argumentos de autoridad. El 
partido era poco numeroso y, salvo unos cuantos ayuntamientos y un puñado de diputaciones, carecía de poder, 
ejercía un papel testimonial que no propiciaba enfrentamientos. El dilema más hondo a resolver era si se 
participaba o no en las elecciones y ése era, en consecuencia, el motivo mayor de disenso. Hoy es diferente. 
Circulan en el consejo nacional, como en el partido mismo, corrientes que no se atreven a llamarse así (acaso como 
exorcismo para que las del PRD no contaminen su estructura y su modo de discusión). Pero son activas y disputan 
cada milímetro de los órganos de decisión. 
 
Calderón pertenece a la mayor, más antigua y más necesitada de controlar la situación. No puede permitirse 
fragilidad en ese territorio, cuando ya la padece en la contienda exterior, como se aprecia en estos días. Con su 
grupo cercano, el presidente de la República -que por haberlo sido también del partido conoce sus vericuetos- 
busca resolver para sí las coyunturas relevantes, como la de ayer, en que fueron elegidos nuevos consejeros. La 
estructura lo favorece, aunque deja resquicios a los opositores o disidentes para no perder espacios. Pero cuando 
se pase en limpio el resultado de ayer, que por razones técnicas no podemos esperar para puntualmente 
considerarlo en este análisis, se verá que a pesar de todo (expresión que incluye el nombramiento de César Nava) 
Calderón es indisputablemente el jefe de su partido. La elección de ayer, sin embargo, no se definió con un 
simplón a favor o en contra del Ejecutivo, sino que estuvieron presentes factores coyunturales que aproximan o 
distancian a los panistas en los estados. Un tema propicio para ello fue el de las coaliciones, decididas en el comité 
nacional -que también nombró a dedo a varias y varios candidatos a gobernador- y que generaron desde simples 
incomodidades hasta verdaderas fracturas. 
 
Protagonista solitario por décadas, en medio de un entorno de fingimiento partidario que provocaba desconfianza, 
el PAN ha sido reacio a las alianzas. En este año venció su renuencia, ante 12 procesos electorales, pero suscitó 
nuevas diferencias. Nava y Beatriz Paredes, líderes de sus partidos, con la asistencia de Fernando Gómez Mont, 
que aún se reconocía miembro del partido de su padre, firmaron un acuerdo antialiancista en beneficio del PRI en 
general y de Peña Nieto en particular. No volveremos sobre los pormenores de ese momento. Baste recordar que la 
médula del asunto estribó en impedir que el PAN y el PRD se dispusieran a actuar conjuntamente en la elección 
local mexi- quense de cuyo resul- tado depende en am- plia medida el progreso de Peña Nieto. 
 
Un cambio de las señales emitidas por Calderón rompió la alianza antialiancista del PAN y el PRI, y en sentido 
contrario Acción Nacional se convirtió en promotor de coaliciones o les puso buena cara. La operación, sin 
embargo, no se anuncia exitosa en su conjunto, o lo será sólo en pocos casos y sin embargo ha generado a Nava, y 
a Calderón, altos costos dentro del partido. Dejando de lado la especiosa argumentación ideológica que denuncia 
las alianzas como uniones contra natura, en términos prácticos ofrecerán magras ganancias al PAN, pues los 
candidatos de coaliciones que pueden ganar no pertenecen al partido. Es el caso de Gabino Cué, en Oaxaca, o 
Mario López Valdez, en Sinaloa. Si logra apoyo ciudadano para vencer el cerco informativo y el terrorismo 
electoral que se le asesta, Xóchitl Gálvez ganará en Hidalgo, pero los más renuentes no sentirán su victoria como 
propia, porque no tiene credencial blanquiazul aunque sirviera eficazmente a Fox en una oficina de tan alto relieve 
que en el comienzo de esta administración la encabezó nada menos que el patriarca Luis H. Álvarez. En Puebla, 
Rafael Moreno Valle se afilió al PAN pero tiene modos del PRI al que pertenece por estir- pe, y se entiende mejor 
con el Panal -es decir con Elba Esther Gordillo- que con la dirección local de su propio partido. Es remoto que 
alguna o alguno de los panistas que van solos a las elecciones tenga alto rendimiento como para conservar o 
conquistar gubernaturas. 
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Las vicisitudes electorales, objeto de debate y acaso de disensión en la asam- blea nacional, surgen no sólo de la 
aplicación de un patrón heredado del ayer, como en Yucatán, sino que tienen una letal variante contemporánea en 
que la vida está de por medio. En Mérida, la autoridad electoral validó el jueves la recuperación del ayuntamiento 
por el PRI, después de perderlo sistemáticamente desde 1990. Beatriz Zavala acudirá a los tribunales para mostrar 
la verdadera naturaleza del triunfo priista. Pero los panistas yucatecos, al margen de su esfuerzo por no rendirse, 
deberán hacer examen de conciencia para determinar cuáles yerros, cometidos cuándo y por quiénes, alejaron de 
su plataforma a los votantes. Si bien el asesinato de José Mario Guajardo Varela -y el de su hijo y un empleado de 
su negocio- ha sido ya superado políticamente porque una valiente tomó la estafeta y otra arribó como candidata a 
diputada, subsiste el problema de fondo, pues la campaña de los opositores -que no la del PRI, que se mueve como 
pez en el agua- quedó ya tocada, y disminuida, por la parálisis provocada por el miedo. 
 
En grado mayor ese efecto cunde a lo largo y lo ancho del panismo ante la enigmática suerte de Fernández de 
Cevallos. A la mayor parte de los ciudadanos albiazules no se les escapará que, amén de la circunstancia particular 
en que ocurre la desaparición del ex candidato presidencial, su infortunio se gestó en la ineficaz estrategia de 
combate a la violencia puesta en práctica por su militante más eminente. Aunque Calderón proclamó varias veces 
ya el lazo amistoso que lo une con El Jefe, los más eminentes dieguistas no lo creen y se aprestaron a cumplir su 
papel institucional y el que el deber y la amistad, así como los intereses, les ordenan asumir. En menor medida que 
el propio Fernández de Cevallos, el secretario de Gobernación, el procurador general de la República y quien lo 
fuera bajo el presidente Zedillo, Antonio Lozano Gracia, vocero de la familia acaso por decisión propia, practicaron 
o ejercen aún su oficio de abogados con base en su poder político. Parecen resueltos a que eso siga ocurriendo, una 
vez superada la actual adversidad y curada la aflicción que causa. Impidieron que una iniciativa de ley de 
incompatibilidades fuera aprobada en 2006. La impulsó Luisa María Calderón, hermana del hoy Presidente, quien 
si bien no se adhirió a la moción tampoco se deslindó de ella. 
 
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 
 

Luis Rubio / Al día siguiente 
Luis Rubio 
 
(23 mayo 2010).- A seis semanas de la próxima justa electoral es fácil anticipar la escena en los Pinos en la 
mañana siguiente: todos querrán saber qué pasó. Se suponía que las alianzas permitirían al PAN avanzar en la 
geografía nacional, debilitar al PRI y sentar las bases para dos años de triunfos sin fin. Desafortunadamente, la 
realidad habrá sido cruel, con todo y uno o dos triunfos que se pudieran haber logrado. Como diría el gran 
ensayista norteamericano Ralph Waldo Emerson, "aprendimos geología al día siguiente del terremoto". La 
discusión seguramente se tornará airada: unos tratarán de explicar el fenómeno, otros de encontrar a los 
culpables. Unos pocos, quizá los menos, comenzarán a elucubrar sobre las implicaciones del desastre y las 
posibilidades para lo que resta del sexenio. Los nuevos geólogos estarán muy ocupados. Para el lunes 5 de julio el 
país ya será otro. La pregunta es si el gobierno seguirá siendo el mismo: seguirá preguntándose, como ocurrió 
luego de elecciones intermedias, ¿quién nos hizo esto? o, con más sensatez, ¿cómo lo corregimos? El año pasado la 
respuesta fue tajante: el gobierno había hecho todo bien pero los gobernadores del PRI, las televisoras y la crisis 
económica provocaron la derrota. De ahí su inevitable reacción: contra todos ellos. 
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Ahora, la alternativa para el gobierno es muy simple: reconsiderar su estrategia para construir lo que todavía sea 
posible o lanzarse en una nueva cruzada por la destrucción de un PRI que, en ese momento, presumiblemente 
habrá logrado un nuevo hito en su proceso de reconquista del poder. El chip que domina al gobierno no ha sido el 
de la construcción y búsqueda de consensos, sino el de la reacción contra "los malos" y, ese día, el PRI será el peor 
de todos. Pero la coartada ya no será convincente: mientras que hace un año los gobernadores tenían el control de 
los procesos estatales, la noción de que un gobernador saliente puede imponer el voto ya no será persuasiva. La 
situación del gobierno no será sencilla. De materializarse el resultado que parece casi inevitable, el PRI estará 
envalentonado y probablemente indispuesto a entrar en negociaciones para las que no ve mayor oportunidad. El 
gobierno se encontrará ante márgenes de gobernabilidad y autoridad por demás reducidos, además de que todo el 
mundo político estará volcado hacia el PRI, inexorablemente viéndolo como el ganador del 2012. 
 
Hay tres elementos a considerar. Primero, la posición del presidente frente al remanente del sexenio y, sin duda, 
frente a la historia. Segundo, la atrofia que incrementalmente caracteriza al país porque todo el mundo está más 
concentrado en ganar (o en que pierda el otro) que en gobernar, legislar o construir. Y, tercero, la posición relativa 
de cada uno de los partidos frente a la madre de todas las contiendas, la del 2012. Este último punto es fácil de 
dilucidar: de seguir por el camino que lo llevó a este momento, el gobierno garantizará que el 2012 sea un día de 
campo pero para el PRI. Al día siguiente de los comicios el gobierno y su partido tendrán que recapacitar sobre las 
apuestas temerarias que hicieron por las alianzas y definir de nuevo su estrategia. Sin duda, lo más difícil será 
replantear el papel del presidente ante la nueva realidad. Lamentablemente para él, la apuesta por las alianzas no 
le garantizaba triunfo alguno, pero sí aseguraba la animadversión del PRI, sin cuya concurrencia el frente 
legislativo era un camino imposible. Ahora tendrá la opción de corregir o intentar una nueva locura: corregir para 
tratar de construir algo relevante en lo que queda del sexenio, lo que entrañaría una clara disposición a negociar, 
crear espacios comunes y ceder la tentación de ganar el 2012 a cualquier precio. O, por otro lado, intentar una 
nueva alianza contra el PRI, cueste lo que cueste. En el fondo, lo que el presidente tendría que definir es si es capaz 
de remontar su antipriismo visceral en aras de dejar un legado mínimamente relevante. 
 
En contraste con las intermedias de hace un año, el presidente queda ahora en una situación por demás precaria. 
Hace un año la opción era ponerse por encima del conflicto cotidiano en aras de avanzar una agenda nacional con 
posibilidad de trascender. Ahora el tema será de sobrevivencia. Aunque el simbolismo del resultado de las 
elecciones de este julio será enorme, la historia electoral no se escribe sino hasta que se escribe. Como ilustró 
recientemente la animadversión entre los contingentes priistas en el legislativo (cada uno representando intereses 
de candidatos opuestos), nadie tiene nada seguro en este juego ni se debe subestimar la complejidad del otro. La 
percepción de un gobierno pobre le ha hecho sumamente difícil al PAN mantener la presidencia, pero esto no es 
un absoluto. Dada la experiencia de los últimos años, parece razonable suponer que si no cambia su estrategia, su 
principal legado será exactamente el contrario al del Fox: devolverle la banda al PRI. La opción es clara: buscar 
culpables o construir una nueva estrategia. Si opta por la búsqueda de chivos expiatorios, el cielo es el límite. La 
alternativa de construir una nueva estrategia no garantiza el triunfo del PAN pero sí le confiere al presidente la 
posibilidad de dejar un legado que trascienda la necesaria pero interminable guerra contra el narco. ¿Será capaz 
de reconocer errores, convocar a las fuerzas políticas y salvar lo que sea posible de la civilidad política? 
 
En el escenario de construcción y búsqueda de acuerdos, así sean mínimos, el gobierno tendría que redefinir sus 
objetivos; desarrollar una ambiciosa estrategia para convertir a la comunicación en un instrumento de gobierno; 
repensar su equipo, sobre todo en lo que toca a la operación política; y focalizar esfuerzos. Sobre todo, tendría que 
definir sus prioridades ya no frente a lo abstracto de un sexenio que comienza, sino lo que queda de una 
administración que, luego de cuatro años, tiene pocos resultados que mostrar. 
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La experiencia de Mandela en Sudáfrica es por demás elocuente: lo que México requiere es reconciliación, dejar el 
pasado en el pasado y comenzar a ver hacia adelante. La pregunta de fondo es si el gobierno se seguirá guiando 
por fobias o por el deseo de construir un futuro. La posición del gobierno no está perdida. Hoy, seis semanas antes 
de los comicios, puede comenzar a convocar a un pacto de acción y civilidad para la etapa posterior a las 
elecciones. También puede entablar acuerdos para contener el daño y facilitar el crecimiento de sus propios 
contingentes en los próximos meses. Su problema es de estrategia, pero también de actitud. Ambas son cruciales 
ahora. 
 
www.cidac.org 
 
 

Colaborador Invitado / Reforma penal secuestrada 
Colaborador Invitado 
(23 mayo 2010).- César Camacho 
  
La reforma constitucional que, según el presidente de la República, fue "la más relevante realizada al sistema 
penal que hayamos tenido los mexicanos", que permitiría al país "avanzar en la necesaria modernización de las 
instituciones encargadas de procurar e impartir justicia [...] para alcanzar con éxito nuestra lucha por un México 
de libertades en el que podamos vivir mejor" ha sido secuestrada. Engullido por un sector de la burocracia, el 
entramado constitucional y jurídico que se construyó a partir de iniciativas de las organizaciones de la sociedad 
civil, con el respaldo político de legisladores y líderes de los partidos, el entusiasmo de los poderes judiciales de las 
entidades federativas, la aprobación de los diputados locales de prácticamente todo el país, el acompañamiento 
permanente de académicos y especialistas, y la mirada expectante de los medios de comunicación, no se ha 
desplegado como debería, en ninguna de sus dos grandes vertientes: el garantismo y la eficacia en el combate a la 
delincuencia organizada, lo que, paradójicamente, no ha hecho sino beneficiar a esta última. Por ello, nadie puede 
sentirse satisfecho. 
 
Sorprendentemente, el Poder Ejecutivo federal se arrogó la responsabilidad de coordinar la implementación del 
nuevo sistema de justicia penal e, inexplicablemente, lo maniató. Lo que en un primer momento parecía apetito y 
afán genuino de responder a la principal exigencia ciudadana, resultó bulimia; incluso quienes están a cargo de esa 
tarea admiten sus magros resultados. En cuanto al primero de los contenidos de la reforma, el garantismo, cabe 
señalar que el Ejecutivo federal prácticamente nada ha hecho para que el Ministerio Público asuma el nuevo rol 
que le corresponde y que implica que, en igualdad de condiciones frente al acusado y su defensor, muestre los 
resultados de investigaciones ágiles que sirvan para fincar responsabilidades, respetando los derechos de las 
personas y evitando criminalizar la pobreza. En contraste, casi la mitad de las entidades están en proceso de 
implementación del sistema acusatorio, cada una a su modo y a su ritmo; lo cual evidencia que la coordinación 
está ausente y que el mandato constitucional goza de consenso. Respecto del combate a la delincuencia, las 
autoridades federales han actuado discrecionalmente, echando mano sólo de las medidas que les parecen más 
útiles, y que, casualmente, son aquellas que deberían usar excepcionalmente, las que fueron calificadas como "la 
gota que envenena el contenido del vaso". Es el caso del arraigo, del que han abusado al grado que pareciera que 
sin él no les es posible investigar. De esta suerte, la ineficacia ha sido el rasgo distintivo de la PGR, pues en casi 
todos los casos ha solicitado prorrogar el plazo de 40 días y al final, la mayoría de los detenidos han sido liberados. 
Esa dependencia emite más disculpas que consignaciones. 
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Además, tan sólo en lo que va del año se han denunciado 7 mil extorsiones telefónicas, 90% de las cuales se 
hicieron desde centros penitenciaros federales, lo que ya no debería suceder pues la reforma previó medidas 
especiales de seguridad a fin de evitar que los internos continuaran delinquiendo desde prisión -entre ellas la 
prohibición de comunicación de telefonía móvil- que tienen más de un año vigentes. En las cárceles, por cierto, 
suceden en promedio tres desmanes al mes, casi uno a la semana, entre motines, ejecuciones y fugas, lo que 
muestra la ingobernabilidad que allí impera. A más, si bien en agosto del año pasado el presidente Felipe Calderón 
blandió amenazante la Ley de Extinción de Dominio con la cual golpearía a la delincuencia "donde más le duele", 
toda vez que esa herramienta jurídica está diseñada para mermar la estructura financiera de los criminales, lo 
cierto es que en ocho largos meses, la PGR apenas ha podido iniciar una acción de este tipo, y al juzgado que el 
Poder Judicial federal creó ex profeso le vendría muy bien atender más asuntos. 
 
Todo este abuso de las "instituciones límite" y esa deficiente comprensión de los instrumentos garantistas, además 
de que afectan la integralidad de la reforma, atentan contra su eficacia. Pareciera que las autoridades federales no 
pueden, o quizá no quieren, transformar el sistema de justicia penal, pasando por alto que se trata de un reclamo 
ciudadano, que es obligación constitucional y, por tanto, mandato ético y jurídico que, no hay que olvidar, tiene 
límites en el tiempo: resta un año para que opere el nuevo sistema penitenciario y seis para completar la reforma 
procesal. Hay acciones que emprender en el corto, mediano y largo plazos, y los tres ya comenzaron. La nueva 
justicia penal no puede seguir secuestrada. Debe ser liberada cuanto antes, para ser aprovechada a cabalidad. A 
México le urge. 
 
El autor fue impulsor de la reforma de justicia penal aprobada por la LX Legislatura. 
 
 
 
 
 

DOMINGRILLO 
Marco Antonio Flota 
 
(23 mayo 2010).- Calderón tuvo que expresar en inglés: 'Yes, we can!', antes de que su traductor dijera: '¡Sí, 
somos perros!'. 
 
¿De dónde sacaron a traductor tan inepto? Salvo ese detalle, el encuentro en Washington fue espléndido no sólo 
para tomarse la foto, que tampoco hubiera sido en blanco y negro: en oscuro y gris. Calderón no llevó al Ballet 
Folclórico, pero sí a Beatriz Paredes. Ni falta hizo César Nava: ahí estuvo el senador Navarrete para echar porras. 
La decoración con mariposas monarcas, que pasan ambas fronteras sin papeles; el menú, que incluyó lomo al 
mole, pero no poblano: oaxaqueño, que también es moreno. Obama, preocupado por nuestra violencia, citó dos 
veces a Paz. Y Felipe señaló sus coincidencias: ambos estudiaron Derecho, pero son zurdos; sus esposas estudiaron 
leyes, pero son derechas; Obama es egresado, y él, regresado de Harvard. Sólo el incidente del traductor; para la 
próxima podrían contratar a la niña que charló fluidamente en inglés con doña Michelle. Aunque, por carismática 
y defensora vehemente de los paisanos ilegales, mejor la contratamos como Presidenta de México. 
 
* * * 
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La comitiva regresó íntegra: el ratón que se apareció al día siguiente en la Casa Blanca era gringo. 
 
Como dijo Obama que para la reforma migratoria le faltan 60 votos en el Congreso, quizá Calderón le sugirió: 
"Popcorn", y tradujo, ahora sí correctamente, el senador Navarrete: "Maiceo". Antes, el Presidente estuvo en 
España, donde le entregó a Joan Manuel Serrat el Águila Azteca, pero ya le había otorgado aquí a Sabina el Águila 
Descalza. Nos devolvió Rodríguez Zapatero las banderas tomadas por realistas españoles a los insurgentes 
mexicanos cuando retrocedieron en Puente... Calderón. Y asistió el Presidente a la Cumbre América Latina-Unión 
Europea. Si no hay otra programada para esta semana, podría escalar la cumbre del Popo. 
 
* * * 
  
Resuelto el caso de Paulette, deberían encargarle a Bazbaz el del Bar Bar. 
 
Pero no afectará el debatido asunto a Peña Nieto: es como quitarle un pelo a su copete. Por cierto, hoy estará en la 
Final Toluca-Santos con su Gaviota, y, si se corona el Toluca, quizá se quite la camiseta, pero sólo Peña Nieto... 
Pese a que los empleados de la Lotería tienen derecho a los servicios del ISSSTE, no los usan: es que saben por 
experiencia cómo se manejan los negocios de la Maistra... En Veracruz, dos candidatos sin jefe de campaña: el del 
panista Yunes le renunció, y el del priista Duarte anda por Brasil. Es que Fidel Herrera, después de traer a Elton 
John, fue a la tierra de Lula por otras inversiones... Dicen que, para no sentirse tan sola en esa jaula, pide la Lora 
que le lleven a la pájara Carpinteyra... Aclara "El Teacher" López-Dóriga: "Cuando digo Diego, no digo Fernández 
de Cevallos". 
 
  
  
  
Elemental, mi querido... 
 
-Ayúdame con mi tarea de geografía, 'pa.  
¿Dónde queda Timbuktu?  
-No sé, hijo. Ahí todavía no he ido. 
 
  
  
  
La Red 
  
¡RRIINNGG!  
-Bueno, el PAN.  
-¿Qué pasó en Mérida?  
-Nada, que cambiaron los PANuchos por la cochinita PRIvil. 
 
  
¡RRIINNGG!  
-Bueno, oficina del Procurador Bazbaz.  
-¿Está él?  
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-Sí. En seguida lo comunico.  
-No. Sólo quería saber si todavía está. 
 
  
  
Plaza Pésame 
  
No es lo mesmo... 
 
Abogado 
Abhogado 
Eugenio 
Ingenuo 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(23 mayo 2010).- TRAS la asamblea del PAN para la renovación de su Consejo Nacional, no quedó claro si 
Felipe Calderón ganó perdiendo o perdió ganando. 
 
LA REUNIÓN resultó desangelada y estuvo marcada por la ausencia voluntaria de figuras blanquiazules como 
Vicente Fox, Francisco Barrio, Ernesto Ruffo, Carlos Medina Plascencia y Alberto Cárdenas, y la obligada de Diego 
Fernández de Cevallos. 
 
Y AUNQUE el Presidente mantuvo la mayoría en el consejo que elegirá al próximo dirigente nacional y, en su 
momento, al candidato presidencial del 2012, su ventaja es precaria, sus adversarios ganaron espacios y su grupo 
se fracturó en tres. 
 
ASÍ, ENTRE los alineados con Calderón se distinguen el grupo liderado por César Nava, el conocido como "La 
Liga", de Ulises Ramírez y Mariana Gómez del Campo, y el de la gente de Los Pinos, en el que están Patricia 
Flores, Jordy Herrera y Jorge Manzanera. 
 
LO ANTERIOR traía de muy buenas a algunos de los panistas más lejanos del Presidente, como Manuel Espino, 
Santiago Creel y Javier Corral. 
 
MÁS FELIZ estuvo la coordinadora albiazul en San Lázaro, Josefina Vázquez Mota, quien logró colocar a 23 de los 
25 candidatos que propuso y tendrá a un total de 45 diputados federales en el consejo. 
 
Y LOS QUE eran todo sonrisas se ubican en la parte más a la derecha del espectro: los gobernadores Juan Manuel 
Oliva y Marco Antonio Adame, quienes sumaron fuerzas y lograron colocar una lista sólida con sus 
incondicionales y-un-que otro amigo cercano. 
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DOS COSAS llamaron mucho la atención de los delegados del PAN que asistieron ayer a la asamblea de su partido. 
 
LA PRIMERA fue que, a pesar de que el Distrito Federal fue la sede del aquelarre, la delegación local no lograba 
tener suficiente quórum y hasta regalaron brazaletes a gente que no es militante para no perder votos. 
 
Y LA OTRA fue que el ex dirigente Manuel Espino regaló playeras, pulseras y botones, además de que contrató tres 
espectaculares cerca de la sede y publicidad móvil para hacerle propaganda a su más reciente libro. 
 
LA DUDA que queda es si su casa editorial se puso espléndida con la promoción, si Espino tiró la casa por la 
ventana... o si consiguió otro patrocinador. 
 
  
  
  
EL GOBERNADOR mexiqunse, Enrique Peña Nieto, tomó una página del manual de política de Andrés Manuel 
López Obrador, concretamente del capítulo que lleva por título "Denme por muerto". 
 
AUNQUE sus acciones indican lo contrario, el "Gelboy" tricolor se aventó ayer la puntada de decir que sus 
aspiraciones como candidato presidencial son meras especulaciones. 
 
Y LO DIJO en Zacatecas, donde, en un mitin en apoyo a Miguel Alonso, candidato del PRI a la gubernatura, unos 
"espontáneos" comenzaron a gritarle a coro al mexiquense: "¡Presidente, Presidente!". 
 
A LO MEJOR Peña no entendió y lo que pedían los acarrea... perdón, los entusiastas priistas era una botella de 
brandy para apaciguar el calor con unas cubas. 
 
  
  
  
QUIEN se está ganando fama de desvelado y de "workaholic" es el secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix. 
 
CUENTAN que es muy común que convoque a juntas que comienzan muy tarde en la noche y que terminan hasta 
bien entrada la madrugada. 
 
¿DE VERDAD tiene tanto trabajo que no le alcanza el horario diurno? Es pregunta que no ve la hora. 




